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VIERNES 14 DE SEPTIEMBRE, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 PIDE OCDE FRENAR DEUDAS ESTATALES 

 

CARSTENS DESATA POLÉMICA LABORAL 

 SEDENA: DESEMPLEO NO JUSTIFICA BARBARIE 

 ACEPTA EL SNTE: COMISIONADOS, SÓLO 167 MIL MAESTROS 

 

OBAMA MANTENDRÁ CON PEÑA “COOPERACIÓN SIN 
PRECEDENTE” 

 PAN: NO SEREMOS INCONDICIONALES 

 

LA FED ABRE OTRA BARRA LIBRE DE LÍQUIDEZ EN EU 

 LA FED SACA SU ARTILLERÍA PESADA 

 

CON PEÑA SEGUIRÁ LA COOPERACIÓN SIN PRECEDENTES, 
ASEGURA OBAMA 

 COOPERACIÓN CON EPN SIN PRECEDENTE: OBAMA 

 ¡SE RINDIÓ! 

  

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/09/12 AL CIERRE 51 

Jornada cultural en CU 

Convocamos a una reunión para hoy viernes en el auditorio Ho Chi Minh de la Facultad 
de Economía de la UNAM, a las 18 horas, para preparar jornadas culturales, charlas y 
una movilización unitaria el 2 de octubre contra la imposición y la reforma a la ley laboral. 
Nos acompañarán Jesús Martín del Campo y Francisco Pérez Arce. Informes: 
redesuniversitarias@gmail.com 

Estudiantes de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, Universidad Juárez Autónoma 
de Tabasco, Universidad de La Chontalpa, Universidad Veracruzana, Benemérita 
Universidad Autónoma de Puebla, Universidad Autónoma de Guerrero, Universidad 
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, Universidad Autónoma del Estado de México, 
ENAH, UAM, IPN, UPN, UACM y UNAM 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

mailto:redesuniversitarias@gmail.com
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Inicia Marco Adame la construcción de la UTSEM 

El Sol de México: A fin de materializar un esfuerzo que se inició en este sexenio, el gobernador de 
Morelos, Marco Adame, dio el inicio a los trabajos de construcción del Edificio “A” de la Unidad de 
Docencia de la Universidad Tecnológica del Sur del Estado de Morelos, en Puente de Ixtla, institución 
educativa creada como organismo público descentralizado en julio de 2012. Marco Adamé, agradeció 
el respaldo de los ejidatarios y el Ayuntamiento de Puente Ixtla, que preside el alcalde Moisés Ponce, 
por la donación y adquisición de las 20 hectáreas necesarias para el Campus Universitario, destacó la 
gestión del Secretario de Educación, Alejandro Pacheco, y el papel fundamental que tuvo la SEP para 
este proyecto que responde a una demanda de los jóvenes de la zona sur del estado, sea hoy algo 
tangible. (Pág. 1 y 5-República) 

* Si no cambia el modelo educativo del país siempre existirán ninis: rector de la UIA   

La Jornada: El Rector de la Universidad Iberoamericana, José Morales Orozco, aseguró que para 
disminuir el rezago educativo en la población juvenil debe operarse un cambio radical en el modelo 
educativo del país, de lo contrario, dijo, el número de jóvenes que no estudian ni trabajan (ninis) 
seguirá en aumento. Señaló que deben cambiar las relaciones entre la SEP y el SNTE, que 
obstaculizan el mejoramiento de la calidad en la educación y el rendimiento académico. (Pág. 49) 

 
SEP 

 

* Calidad Educativa: Córdova Villalobos 

UnomásUno: Más de 85 mil escuelas incorporadas al Programa Escuelas de Calidad son un ejemplo 
de la mejora educativa del país y una de las prioridades del Gobierno del Presidente Felipe Calderón 
para cimentar un mejor futuro para México, apostando por la calidad como punta de lanza para 
transformar la educación, subrayó el Secretario de Educación Pública, doctor José Ángel Córdova 
Villalobos. Dicha estrategia es apoyada por el Banco Mundial con 460 millones de dólares y anuncia 
que continuará con el gobierno que encabeza Enrique Peña Nieto.  
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El Secretario de Educación Pública hizo entrega de reconocimientos al Liderazgo y Desempeño 
Educativo, en el marco del Encuentro Nacional de Escuelas de Calidad, donde aseguró que la mejora 
educativa ha sido evidenciada de manera sostenida por sus buenos resultados en evaluaciones 
nacionales e internacionales. (UnomásUno PP  y 6, Diario Imagen 19) 

* Certificados, 360 directores; la meta es llegar a 10 mil: Córdova Villalobos.- Karina Avilés 

La Jornada: El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, informó que se han 
certificado 360 directores de educación básica de un total de 10 mil que integran la meta para este 
año. Aunque aún faltan 9 mil 640, esto es, 96.4 por ciento de los directivos en recibir esta constancia, 
el Subsecretario de Educación Básica, Francisco Ciscomani, sostuvo que cumplirán con la meta; por 
otro lado, dio a conocer que el Banco Mundial, que ha financiado buena parte del Programa Escuelas 
de Calidad con 360 millones de dólares, pidió a la dependencia establecer una relación con el equipo 
de transición de Enrique Peña Nieto para continuar con este proyecto. (Pág. 48) 

* Celebra PAN sin la presencia de sus figuras 

El Universal: Sin la presencia del Presidente Felipe Calderón, ni de sus gobernadores, ni de la 
excandidata presidencial Josefina Vázquez Mota, el PAN festejó su 73 aniversario con una ceremonia 
desangelada de figuras del panismo en su sede nacional. El festejo sirvió como motivo para presentar 
ante el panismo el libro de su líder moral, Luis H. Álvarez, titulado Corazón indígena, obra que fue 
comentada por Margarita Zavala y la diputada oaxaqueña Eufrosina Cruz. Entre los asistentes al 
evento estuvieron los Secretarios de Educación, José Ángel Córdova Villalobos, y de la Reforma 
Agraria, Abelardo Escobar; también el coordinador de los senadores, Ernesto Cordero, y los 
legisladores Javier Lozano, Javier Corral, Ernesto Ruffo, José González Morfín, Alfredo Rivadeneyra y 
Fernando Rodríguez Doval. (El Universal PP y 6, Reforma 11, La Jornada 21, La Crónica 7, El Sol 
de México 7-A, El Financiero 28-Política, La Razón 4) 

* Reabre sus puertas la Capilla Alfonsina 

Reforma: Después de casi un año de permanecer cerrada por remozamientos, readecuación de 
espacios y estilización de archivos, y tras una inversión cercana a los 2.5 millones de pesos por parte 
del INBA, la Capilla Alfonsina fue reinaugurada ayer. Mientras presentaba la nueva lectura 
museográfica de la casa comenzaron a llegar al espacio escritores como Jaime Labastida, Adolfo 
Castañón, Miguel Capistrán y Raúl Renán, así como la viuda de Ernesto de la Peña, María Luisa 
Tavernier, quienes fueron recibidos por la anfitriona, Alicia Reyes, hija del escritor. Asistieron también 
Teresa Vicencio, directora del INBA, y, como invitado de honor, el Secretario de Educación, José Ángel 
Córdova, quien destacó el legado del "regiomontano universal”. Recordó que en este espacio 
confluyeron el talento, la creatividad y el debate intelectual. (Pág. 27) 
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* José Ureña.- Teléfono Rojo 

Ovaciones: En el sexenio se han invertido más de 12 mil millones de pesos en capacitación de 
docentes, compra de equipos de cómputo, rehabilitación y mantenimiento de planteles de calidad, 
informó ayer el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova. ¿Y los resultados? (Pág. 2) 

* Miguel Ángel Rivera.- Clase Política 

La Jornada: Luego de la entrega de reconocimientos al Liderazgo y Desempeño Educativo, el 
Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, indicó que los planteles incorporados 
al Programa de Escuelas de Calidad son reconocidos por los buenos resultados obtenidos en 
evaluaciones nacionales e internacionales, como la realizada por la Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económicos... (Pág. 4) 

* Enrique Aranda.- De Naturaleza Política 

Excélsior: Más de 12 mil millones de pesos invirtió el actual gobierno en la capacitación de docentes y 
directivos, adquisición de equipo de cómputo y rehabilitación y mantenimiento de planteles inscritos al 
programa de Escuelas de Calidad, reveló el Secretario José Ángel Córdova Villalobos, durante su 
participación en el Encuentro Nacional de Escuelas de Calidad, donde entregó reconocimientos al 
liderazgo y el desempeño. (Pág. 28) 

* Matías Pascual.- Póker Político: 

UnomásUno: Crece inversión para capacitar docentes. Durante este sexenio se han invertido más de 
12 mil millones de pesos para la capacitación de docentes y directivos, compra de equipo de cómputo, 
la rehabilitación y mantenimiento de los planteles inscritos en el Programa de Escuelas de Calidad, 
reveló el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, durante la entrega de 
Reconocimientos al Liderazgo y Desempeño Educativo, en el Encuentro Nacional de Escuelas de 
Calidad. (Pág. 6) 

* Darío Celis.- Tiempo de Negocios 

Excélsior: La próxima semana se podría poner punto final a la licitación de la Enciclomedia, el 
proyecto que nació en el gobierno de Vicente Fox y que el de Felipe Calderón rebautizó como 
Habilidades Digitales. Para el martes está programada la que algunos ven como la última junta de 
aclaraciones, en la que se podría anunciar la suspensión del proceso. Y es que como le informé, la 
marcha la detuvo hace unos días el propio Titular de la SEP, José Ángel Córdova.  

Se argumentó que por tratarse de un programa transexenal debía pasar al ámbito de los equipos de 
transición. En el de Enrique Peña Nieto el responsable es Aurelio Ñuño.  
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Se ve complicado que el proyecto transite en el siguiente gobierno, no sólo porque nunca estuvo bien 
planeado, sino porque también fue secuestrado por un puñado de integradores y un solo proveedor. 
Estamos hablando de Mainbit, de José Antonio Sánchez, y TED, de Juan José Álvarez, (que para 
efectos prácticos son lo mismo), así corno de Theos, de Raúl Pintos, y sus patrocinadores, la 
fabricante de computadoras Dell, que encabeza en México y en la región de América Latina Peter 
Wiegandt. Se les acabó el negocio. (Pág. 3-Dinero) 

* La SEP rechaza propuesta de la Conferencia del Episcopado Mexicano 

Excélsior: Tanto la SEP como el SNTE rechazaron la propuesta de la Conferencia del Episcopado 
Mexicano respecto a la impartición de religión en las escuelas públicas del país. La dependencia y el 
sindicato de maestros coincidieron en que en estos planteles, los maestros no pueden enseñar alguna 
creencia religiosa, porque la ley es muy clara sobre ese punto y así debe mantenerse, laica y gratuita. 
El Subsecretario de Educación Básica, Francisco Ciscomani, aseveró que como autoridades 
educativas deben respetar la ley y por lo mismo no pueden aceptar la propuesta que hizo el CEM el 
pasado martes, donde sugieren impartir clases de cualquier tipo de religión, debido a la pérdida de 
valores. (Pág. 20 y 21) 

* Acepta el SNTE: comisionados, sólo 167 mil maestros.- Karina Avilés 

La Jornada: Por primera vez, el SNTE reveló que en el país hay alrededor de 167 mil maestros 
comisionados, de los cuales 2 mil 863 tienen una comisión encomendada por el gremio y ganan un 
salario, debido a la reivindicación de los usos y costumbres que hace la organización encabezada por 
Elba Esther Gordillo. No hay ni ilegalidad ni inmoralidad, remató el Secretario General, Juan Díaz de la 
Torre. En una convocatoria que realizó a varios medios de comunicación, a excepción de este diario, 
Díaz de la Torre señaló como única responsable de lo que llamó rezago estructural bárbaro e 
irregularidades a las autoridades de educación pública. Y, añadió, si existe una diferencia en las cifras 
del número de comisionados –en su reporte más reciente la SEP señala que son 12 mil 928 maestros 
en esa situación– quien debe aclararlo es el gobierno. (La Jornada Ocho Columnas y 48) 

* Culpa SNTE a SEP por comisionados.- Sonia del Valle 

Reforma: El SNTE acusó a la SEP y a las autoridades educativas de los estados de tener más de 164 
mil maestros que cuentan con una plaza y están comisionados a labores de supervisión escolar. Juan 
Díaz de la Torre, Secretario General del SNTE, aseguró que se trata de un rezago estructural que 
tienen 15 años por la falta de creación de plazas administrativas, de directores, supervisores y 
asesores técnicos pedagógicos, lo que afecta la provisión del servicio educativo y los derechos 
laborales de los trabajadores. (Pág. 4) 
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* Mala fe, acusar de “aviadores”: SNTE.- Nurit Martínez Carballo 

El Universal: De acuerdo con los registros del SNTE en el país existen casi 167 mil maestros 
comisionados en el país, pero sólo 2 mil 863 de ellos son dirigentes sindicales que reciben un salario 
“por usos y costumbres”, lo que no significa que “estamos fuera de la ley”, afirmó el Secretario General 
Juan Díaz de la Torre. En conferencia de prensa en la sede del SNTE, específicamente para abordar 
el tema de los comisionados sindicales el dirigente aseguró que quienes afirman que los maestros o 
trabajadores de la educación que están comisionados “son aviadores o que realizamos tareas de otro 
tipo, muestran mala fe, desconocimiento o intenciones claramente perversas que buscan desprestigiar 
al sindicato”. (Pág. 18) 

* SNTE asegura que tiene casi 3 mil comisionados.- Lilian Hernández 

Excélsior: En conferencia de prensa, el Secretario General del SNTE, Juan de Dios Díaz de la Torre 
señaló que si la SEP registra casi 13mil comisionados, son los gobiernos estatales los que deben 
aclarar quién los comisionó, dónde están, qué tareas realizan y cuántos son, porque el sindicato 
desconoce este número de docentes que no imparten clases y si los estados incurren en ello, quienes 
lo sepan lo deben denunciar. (Pág. 20 y 21) 

* Mexicanos Primero acusó al SNTE de mentir 

Reforma: La organización Mexicanos Primero acusó al SNTE de mentir y de ser quienes han 
privatizado la escuela pública mexicana. “El empeño de la cúpula sindical para capturar el sistema de 
educación pública es una privatización de facto pues controlan el ingreso, la permanencia, la 
promoción y los estímulos de los maestros, a la par de ejercer su capacidad de veto en el diseño, 
implementación y evaluación de la política educativa”, expuso en un comunicado de prensa. (Reforma 
4, La Razón 3) 

* Advierten 'dique' contra ONG.- Sonia del Valle 

Reforma: Tras descalificar a la organización Mexicanos Primero porque no representan a la sociedad 
civil ni a los padres de familia, el SNTE advirtió que serán el dique que contenga el embate contra la 
escuela pública de los empresarios conservadores. (Pág. 4) 

* Gremios de burócratas planean marchas y paro 

Milenio: La Federación Democrática de Sindicatos de Servidores Públicos anunció que realizarán 
marchas, paros laborales y toma de instalaciones en caso de que avance la reforma laboral 
presentada por el Presidente Felipe calderón al Congreso de la Unión. Durante una reunión privada, 
los dirigentes de 47 sindicatos de organismos de gobierno propusieron diversas acciones de protesta. 
(Pág. 6)  
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* Ubaldo Díaz.- Los Bazucazos de Ubaldo Díaz 

 Hombresdelpoder.com: Y el SNTE salió con el ‘petate del muerto’ al asegurar que quien critica a los 
profesores, buscan privatizar la enseñanza, lo cual resulta insostenible. En plena controversia por los 
maestros comisionados, el SNTE se lanzó contra la organización Mexicanos Primero al decir que tiene 
una visión limitada de la escuela pública. En conferencia de prensa, Juan Díaz de la Torre, Secretario 
General del SNTE, acusó que Mexicanos Primero no representa a la sociedad civil, ni a los miles de 
padres de familia de las escuelas públicas. Por el contrario, acusó, representan al sector empresarial 
conservador que desde hace décadas busca acabar con la escuela pública. La campaña de Fin al 
Abuso que propuso Mexicanos Primero para erradicar el pago de las comisiones sindicales es una 
cortina de humo y retórica, añadió el representante magisterial. En el fondo, dijo Díaz de la Torre, 
buscan la privatización de la escuela pública. (Portal Hombresdelpoder.com) 

* Clases extramuros a 80 niños de Nueva Jerusalén 

Milenio: Decenas de niñas y niños de Nueva Jerusalén despiertan con banda de guerra y entre rezos 
que sus madres elevan al cielo, hincadas frente al altar de la Virgen María del Rosario. Es jueves y 
están por cumplirse cuatro semanas sin que más de 300 menores hayan iniciado el actual ciclo 
escolar. Por eso, junto con sus padres, decidieron tomar clases extramuros, de manera no oficial, en el 
patio de una de las decenas de iglesias establecidas en Nueva Jerusalén, y no en la escuela primaria 
“José María Morelos y Pavón”, ubicada en la comunidad La Injertada, que les ofrece como alternativa 
el gobierno de Michoacán. Mientras tanto, poco más de 80 de los 300 alumnos de preescolar, primaria 
y secundaria se alistan en sus hogares para que, justo cuando el sol ilumine las calles, se reúnan para 
el pase de lista. (Milenio PP y 18) 

* Perujo.- cartón Grito de Independencia 

El Economista: Dibuja a un padre dando un sermón: ¡Jerosolomitanos, vivan los héroes que nos 
dieron nueva patria! ¡Viva el alcalde Barrera! ¡Viva el gobernador Vallejo! ¡Viva el Presidente Calderón! 
¡Muera la escuela laica Vicente Guerrero!”. (Pág. 59) 

* Blanca Heredia.- Mirando de Lejos 

La Razón: Pablo Boullosa es un escritor mexicano preocupado por el bajo nivel de calidad de la 
educación en México e interesado en hacer algo al respecto. Tras muchos años de dedicarse a la 
divulgación y promoción de la lectura, en abril de 2010 toma la decisión de dar un gran salto: construir 
el mejor sitio de Internet, de acceso libre y gratuito, con lecciones magistrales sobre temas clave para 
apoyar los aprendizajes de estudiantes mexicanos de secundaria y bachillerato… Pablo pensó, en un 
inicio, que no sería demasiado complicado, pues supuso que, dados sus grandes presupuestos, la 
SEP, las Secretarías de Educación estatales y la UNAM, seguramente tendrían lecciones de alta 
calidad en sus páginas de Internet y que todo era cuestión de encontrarlas y ofrecerlas a los 
estudiantes, ordenadas de acuerdo a los programas de estudio oficiales… (Pág. 2) 
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* Reforma a la educación básica olvida la capacitación a profesores 

El Sol de México: La Reforma Integral a la Educación Básica que en 2011 inició la SEP se centra en 
el programa y las competencias a desarrollar, pero olvida por completo la necesidad de capacitar, 
actualizar y complementar en su preparación al profesor, afirmó el maestro Mario Antonio Ramírez 
Barajas. Al ingresar como Miembro de Número de la Academia Mexicana de la Educación A. C., el 
también subdirector general de Comercialización de la Lotería Nacional, expuso el importante papel 
que juegan los maestros mexicanos en la formación de las niñas y los niños del país.  

Ante la Presidenta de la Academia Mexicana de la Educación, Sara Margarita Zendejas Merino; del 
presidente de la Academia Nacional del Magisterio de la Sociedad Mexicana de Geografía y 
Estadística, José Armando Estrada Parra, y el exdirector general del IPN, Oscar Joffre Velázquez, 
Ramírez Barajas sostuvo que toda reforma educativa está condenada al fracaso cuando no considera 
como eje fundamental al profesor. “No hay programa, por más sólido que parezca, que se pueda 
aplicar sin el concursos de los profesores”. (Pág. 16-A) 

* Estudiantes se atoran en secundaria 

24 Horas: La cobertura universal en la educación media superior que se pretende alcanzar en 2022 es 
un reto para el sistema educativo nacional. Los índices de deserción en el nivel de secundaria y los 
resultados de la Prueba ENLACE ponen en evidencia los rezagos del sistema educativo. En el ciclo 
2010-2011 desertaron de secundaria 341mil 562 niños mayores de 12 años lo cual los deja fuera de la 
posibilidad de acceder a una institución de educación media superior en los siguientes años, advierte 
el informe Panorama Educativo de México 2011 del INEE. Ese nivel de abandono (en secundaria) no 
deja de ser preocupante, comentó en entrevista Héctor Robles, Director de Indicadores Educativos del 
INEE. (24 Horas PP y 10) 

* Otto Granados.- Heterodoxias 

La Razón: Que el presupuesto educativo está pésimamente diseñado se sabe desde hace al menos 
una década. Pero lo que ha sido mucho menos examinado es que su ejercicio está montado sobre una 
compleja estructura normativa, política y administrativa de tal naturaleza que ni la SEP ni los gobiernos 
estatales tienen espacio alguno para evitar la llamada doble negociación, que carga aún más el costo 
salarial, ni corregir (asumiendo que quisieran) la tremenda distorsión que supone gastar casi la 
totalidad de los recursos en salarios, prestaciones, bonos y demás privilegios sin asociarlos de manera 
vinculante a evaluaciones, rendición de cuentas, en suma, resultados. (Pág. 7) 

* Juan José Huerta.-  Sí, menos verborrea y más resultados 

La Crónica: Se pregona desde el gobierno que en México se titulan cada año 113 mil ingenieros, ‘un 
número mayor que en Brasil, Alemania o Canadá’, pero no se dice el desempleo al que se enfrentan; o 
los bajos salarios, cuando un trabajador ambulante puede ganar fácilmente más ingresos que un 
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profesionista titulado. Es altísimo el número de jóvenes que no estudian ni trabajan; ¡ah!, pero la SEP 
busca justificar este fracaso nacional con una argumentación obvia: que los ninis ‘realizan funciones y 
actividades socialmente útiles ya que buscan trabajo o colaboran con las tareas del hogar, por lo que 
es incorrecto decir que son improductivos o están ociosos’… (Pág. 1-Opinión) 

* Paz Fernández Cueto.- A ver si como ronca duerme 

Reforma: Entre las paradojas detectadas por la OCDE en relación a nuestro país, resaltan dos que 
parecerían pertenecer a esferas distintas y que, sin embargo, están íntimamente relacionadas entre sí. 
La primera se refiere al campo de la productividad y de la competitividad, y la segunda tiene que ver 
con la educación… Nos sabemos de memoria las recomendaciones de la OCDE para lograr la 
transformación educativa que el país necesita, transformación que tendría un impacto directo en el 
desarrollo económico, como ha sucedido exitosamente en otros países. Dominamos que para que la 
educación dé el salto de calidad que con urgencia necesita, hay que poner al centro el aprendizaje de 
los alumnos, no los privilegios de los maestros… (Pág. 13)  

* Solislucis:  

El Financiero: La Estela de Luz ya es el centro cultural.- Bajo la denominación de Centro de Cultura 
Estela de luz quedará reinagurada la infraestructura que rodea  al polémico monumento mañana, a 
partir de las 22 horas, con un concierto de Toy Selectah, Rey Pila y Sessie 4, además de un 
espectáculo (lumínico y de pirotecnia a cargo de Claudio Valdés Kuri. Así lo informó en días pasados 
Roberto Vázquez, Secretario Cultural y Artístico del Conaculta... (Pág. 38-Cultura) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
* Destina país poco a ciencia  
 
Reforma: México se encuentra por debajo del promedio de los países miembros de la OCDE en inversión 
en ciencia y tecnología... indica el estudio sobre el Panorama de la Ciencia Tecnológica e Industria. José 
Enrique Villa, director general del CONACYT, dijo que la innovación impulsa la competitividad y el 
crecimiento de los países. Durante la convención Nacional de la CANIETI destacó que hasta 2009 existió 
un esquema de incentivos fiscales para las empresas que apoyaran la ciencia e innovación, los cuales han 
desaparecido por una falta de políticas claras en este tema. (Pág. 1 y 7-Negocios) 
 
* El kindle mejora el concepto de libro  
 
Reforma: El escritor Martín Caparrós no duda: “un kindle es una mejora del concepto libro pero sigue 
siendo un libro”. En la última mesa del Simposio Internacional del Libro Electrónico en Español dedicada al 
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Español en el ciberespacio: nuevas formas de creación, la presidenta del CONACULTA, Consuelo Sáizar, 
planteaba como falsa la disyuntiva de si leer en el papel o en la pantalla. “Esa falsa dicotomía, ese 
pronunciarse por alguno de los formatos no debería existir”, dijo la funcionaria. “Leer un kindle es… sobre 
todo, la posibilidad de tener mil libros en la mano todo el tiempo”, planteó el escritor argentino. (Pág. 29) 
 
* Entregan apoyo a docentes 
 
Excélsior: El gobernador de Tamaulipas, Egidio Torre Cantú, hizo entrega de una prima de antigüedad 
equivalente a 36 millones de pesos en beneficio de 520 docentes de esa entidad federativa por conducto 
del Secretario de Educación, Diódoro Guerra Rodríguez. (Pág. 2) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Agasaja SEDENA al Presidente Calderón 

Reforma: El Titular del Ejecutivo Federal fue agasajado por la Defensa Nacional con representaciones 
emblemáticas de la historia mexicana con actores militares y con ejercicios castrenses ejecutados por 
elementos de élite. Calderón fue ubicado bajo la sombra del palco principal, a 20 metros de altura, desde 
donde observó la representación llamada Pensamientos de la Patria, un espectáculo que duró más de dos 
horas y media. Salieron a escena 9 mil 200 elementos, entre cadetes y soldados, para protagonizar 
diversas batallas históricas que van de la época prehispánica, hasta la Independencia y la Revolución. Por 
la mañana Calderón encabezó en el Bosque de Chapultepec el 165 Aniversario de la gesta de los Niños 
Héroes. Este viernes, el Presidente de la República comerá con los mandos castrenses, aprovechando el 
inicio y clausura de cursos del sistema educativo militar. (Pág. 14)  
 
* FCH y EPN iniciaron en Los Pinos la transición con los temas de seguridad pública 
 
El Universal: El Presidente Felipe Calderón Hinojosa y el Mandatario electo, Enrique Peña Nieto, iniciaron 
en Los Pinos la transición con los temas de seguridad pública. En un comunicado emitido por Los Pinos se 
informó que  el objetivo fue compartirle a Peña un diagnóstico de la situación de seguridad. Felipe Calderón 
instruyó a su gabinete de seguridad a mantener reuniones periódicas con el equipo de Peña Nieto para 
continuar la colaboración en el intercambio de información. (PP, 8 y 12)  
 
* Calderón informó al Senado que se ausentará del país 
 
Reforma: El Presidente Felipe Calderón informó al Senado que se ausentará del país entre el 23 y el 26 de 
septiembre pues viajará a Nueva York para participar en la apertura de sesiones de la Asamblea General 
de las Naciones Unidas. De acuerdo con un oficio enviado por la Secretaría de Gobernación, el Titular del 
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Ejecutivo hablará ante los miembros del Council on Foreign Relations y asistirá al estreno mundial de la 
película Vuelo de las Monarcas en el Museo de Historia Natural del Instituto Smithsonian. (Pág. 14)  
 
* Poiré: Es momento de cerrar cualquier espacio a la opacidad y a la corrupción 
 
Milenio: El Secretario de Gobernación, Alejandro Poiré, dijo que es momento de cerrar cualquier 
espacio a la opacidad y la corrupción y confió en que las diferentes fuerzas políticas analicen las 
iniciativas enviadas por el Presidente Felipe Calderón. Recordó que la iniciativa preferente para crear 
la Ley de Contabilidad Gubernamental pretende hacer más accesible la información pública a los 
ciudadanos y aclarar el ejercicio de los recursos, fortalecer la transparencia y rendición de cuentas en 
los tres órdenes de gobierno. Lo anterior, al encabezar el  30 aniversario del Archivo General de la 
Nación. (Pág. 6) 
 
* SRE defendió la relación de México con EU 
 
El Universal: En medio de críticas por una pérdida de prestigio internacional y privilegio a Estados 
Unidos, la Secretaria de Relaciones Exteriores, Patricia Espinosa, defendió la relación de México con 
la Unión Americana, la cual –expuso- se da en un marco de respeto a la soberanía y 
corresponsabilidad. El desempeño en materia de política exterior como parte de la Glosa del Informe 
Presidencial también fue motivo de un intenso debate en la Cámara de Diputados donde la oposición 
acusó una supuesta pérdida de liderazgo de México en el mundo, mientras que la bancada del PAN 
salió en defensa del papel internacional del gobierno de Felipe Calderón. (Pág. 12)  
 
* OCDE recomendó a México poner límites al endeudamiento de estados y municipios 
 
Reforma: De acuerdo con el documento México, Mejores Políticas para un Desarrollo Incluyente, que 
fue entregado el martes pasado al Presidente electo, Enrique Peña Nieto, se establece que es 
necesario crear mecanismos de disciplina fiscal, ya que los pasivos de las entidades federativas y de 
los ayuntamientos han crecido velozmente. “El Gobierno Federal debe promover la aplicación de 
reglas fiscales prudentes en el nivel subnacional. La recomendación clave de la OCDE es (...) fomentar 
la aplicación de límites prudentes al endeudamiento a nivel estatal y municipal”, sugiere el organismo 
internacional que encabeza el mexicano José Ángel Gurría. (Ocho Columnas) 
 
* Carstens pidió al Congreso realizar una reforma laboral flexible 
 
El Universal: El gobernador del Banco de México, Agustín Carstens, pidió al Congreso realizar una 
reforma laboral que permita la flexibilidad para contratar y despedir personal. “Se necesita la 
flexibilización de contratación, pero también la flexibilidad para que haya la posibilidad de despedir 
temporalmente a los trabajadores y que no sea tan costoso ese proceso, esa contingencia de dejar ir a 
los empleados”, aseguró ayer el banquero central.  
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Al participar en la sexta conferencia anual de competencia y regulación México compite. La agenda 
pendiente del federalismo regulatorio, Carstens dijo que es necesario tomar en cuenta que las 
empresas enfrentan tiempos buenos y malos. (Ocho Columnas) 
 
* La falta de oportunidades “no justifica” el comportamiento delictivo ni la violencia: Sedena 
 
Milenio: La Sedena afirmó que el desempleo, la falta de oportunidades y la marginación “no justifican” 
el comportamiento delictivo ni la violencia. Ante tal reto, el Gobierno Federal ha integrado, junto con los 
poderes Legislativo y Judicial, además de la sociedad, un frente común para la contención de ese 
fenómeno. “Es inaceptable que algunos justifiquen el comportamiento delictivo aduciendo falta de 
empleo, carencia de oportunidades o marginación. Es obvio que la barbarie con que actúan los 
criminales no corresponde a un desempleado. Oportunidades existen, pero hay que aprestarse para 
ellas y trabajar con esmero todos los días para conservarlas”, expresó Edith Fuentes Osorio, cadete de 
la Escuela Militar de Enfermeras y oradora en la conmemoración del 165 Aniversario de la gesta de los 
Niños Héroes. (Ocho Columnas) 
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EL PROGRAMA ESCUELAS DE CALIDAD, PUNTA DE LANZA PARA 
TRANSFORMAR LA EDUCACIÓN EN MÉXICO: CÓRDOVA 

VILLALOBOS 
 

 La OCDE reconoce al Programa como una de las iniciativas que más ha enfatizado el desarrollo 
del liderazgo de las escuelas en México.  

 

Los centros escolares incorporados al Programa Escuelas de Calidad (PEC) son un ejemplo de 
la mejora educativa del país y una de las prioridades del Gobierno del Presidente Felipe Calderón para 
cimentar un mejor futuro para México, apostando por la calidad como punta de lanza para transformar 
la educación, subrayó el Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos. 

 

Al encabezar la entrega de Reconocimientos al Liderazgo y Desempeño Educativo, en el marco 
del Encuentro Nacional de Escuelas de Calidad, el Titular de la SEP agregó que la mejora educativa 
ha sido evidenciada de manera sostenida por sus buenos resultados en evaluaciones nacionales e 
internacionales. 

 

Apuntó que la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) reconoce 
al Programa como una de las iniciativas que más ha enfatizado el desarrollo del liderazgo de las 
escuelas en México. 

 

Ante maestros y directores que asistieron a la ceremonia realizada en el Patio del Trabajo de la 
dependencia, el Doctor Córdova Villalobos señaló que los avances se han logrado gracias a la sinergia 
entre autoridades educativas federales y estatales, padres de familia y docentes, convencidos de que 
la educación debe ser un asunto que involucra a la sociedad en general, “sin olvidar que todo cambio 
educativo sólo puede realizarse con el compromiso y participación de todos”. 

 

El responsable de la política educativa del país señaló que de las más de 85 mil escuelas 
apoyadas por el PEC, que inició hace 12 años, más de 74 mil se incorporaron durante la presente 
Administración, beneficiando a 4 de cada 10 escuelas de educación básica del país y a 12 millones de 
alumnos. 
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Asimismo, informó que en este sexenio se han invertido más de 12 mil millones de pesos para 
la rehabilitación y mantenimiento de los espacios educativos, para la compra de materiales didácticos, 
equipo de cómputo y laboratorios, así como para la capacitación de docentes y directivos, en beneficio 
de los estudiantes.  

 

El Doctor José Ángel Córdova destacó además que en un hecho sin precedentes en México, y 
con el énfasis en el fortalecimiento del liderazgo escolar, en coordinación con el Consejo Nacional de 
Normalización y Certificación (CONOCER), se elaboró y publicó el primer estándar de competencia 
para el liderazgo del director y con ello certificar a los primeros 360 directivos. Señaló que se espera 
contar con 10 mil directivos certificados para el final del año. 

 

Apuntó que con la certificación se han construido los estándares que definen el conocimiento 
esencial de un líder escolar, es decir, los conocimientos, las habilidades y los valores asociados al 
desempeño de directores de escuelas eficaces. 

 

En su oportunidad, el Subsecretario de Educación Básica, Francisco Ciscomani Freaner, 
destacó que, desde sus inicios, el actual Gobierno apostó por la calidad y equidad en la educación, por 
lo que la adquisición de competencias por parte de las jóvenes generaciones es “la razón de ser y el 
objetivo mismo del proyecto que el Estado mexicano tiene en educación”. 

 

De esta manera, agregó, “ver en la educación una gran oportunidad para el desarrollo y 
crecimiento del país” es una de las grandes virtudes de la presente Administración.  

 

El Subsecretario de Educación Básica también hizo un reconocimiento a los directivos y las 
escuelas, que “se distinguen el día de hoy por la promoción de los estándares escolares, por el 
impulso y el seguimiento de la evolución educativa, favoreciendo un liderazgo compartido y de 
participación social”, lo cual constituye un recurso valioso para mejorar los logros académicos. 

 

Por su parte, el Director General del Consejo Nacional de Normalización y Certificación 
(CONOCER), Sergio García Bullé, aseguró que México es un país con un presente sólido y un futuro 
promisorio, cuyo reto principal consiste en generar las oportunidades de empleo, desarrollo económico 
y de competitividad para los mexicanos. 
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García Bullé destacó que según información difundida en el Foro Económico Mundial celebrado 
en Davos, Suiza, nuestro país ocupa el lugar 53, en términos de competitividad, luego de que haber 
ocupado la posición 58 de un total de 135 naciones. 

 

En tanto, a nombre de los padres de familia, cuyos hijos asisten a los planteles inscritos en el 
PEC, Martha Castro Hernández manifestó que junto con los directores y alumnos, los padres y madres 
de familia se han ocupado de mejorar la infraestructura escolar, de vigilar que los niños consuman 
productos saludables en las cooperativas y que desarrollen actividades físicas para prevenir 
enfermedades crónico degenerativas, así como de promover el cuidado del medio ambiente, entre 
otras acciones. 
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Hay 167 mil maestros comisionados en el país, admite el SNTE 

A 2 mil 863 se les encomendó una tarea sindical y ganan un salario, por “usos y costumbres” 

La secretaría debe aclarar las cifras sobre el número de mentores que están en comisión 

Por primera vez, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) reveló que en el país 
hay alrededor de 167 mil maestros comisionados, de los cuales 2 mil 863 tienen una comisión 
encomendada por el gremio y ganan un salario, debido a la reivindicación “de los usos y costumbres” 
que hace la organización encabezada por Elba Esther Gordillo. “No hay ni ilegalidad ni inmoralidad”, 
remató el secretario general, Juan Díaz de la Torre. 

En una convocatoria que realizó a varios medios de comunicación, a excepción de este diario, Díaz de 
la Torre señaló como única responsable de lo que llamó “rezago estructural bárbaro” e 
“irregularidades” a las autoridades de educación pública. Y, añadió, si existe una diferencia en las 
cifras del número de comisionados –en su reporte más reciente la SEP señala que son 12 mil 928 
maestros en esa situación– quien debe aclararlo es el gobierno. 

Por otra parte, señaló que, en breve, el SNTE, que afilia a un “millón 750 mil trabajadores”, fijará su 
posición respecto de la reciente iniciativa de reforma laboral, ya que dicha postura la tiene que dar la  
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lideresa magisterial, Elba Esther Gordillo, y los órganos de gobierno de la organización, los cuales, 
dijo, aún no se han expresado. 

Sin embargo, y aunque el gremio no rinde cuentas de sus finanzas ante la sociedad, dijo compartir la 
idea de “transparencia” y calificó de “extraordinario” que en el proyecto se establezca el voto universal 
directo y secreto para elegir a nuestros dirigentes”, ya que desde hace dos décadas eso es “rutina” en 
el gremio. 

Sobre el llamado “rezago estructural” precisó que hay aproximadamente 30 mil directores de escuela y 
4 mil supervisores de zona comisionados por las autoridades educativas federales y estatales en 
tareas que no corresponden a la plaza que ostentan. 

A ellos, se suman otros 30 mil maestros comisionados para realizar funciones de auxiliares técnico 
pedagógicos y 100 mil mentores que, indicó, con los “mejores perfiles académicos”, realizan funciones 
administrativas. 

Sobre quienes tienen una tarea sindical dijo que en 55 secciones hay 2 mil 863 comisionados, de los 
cuales 38 pertenecen a la dirección nacional del sindicato. Dichos maestros cobran el salario de la 
plaza o plazas que tenían antes de ser representantes sindicales. En derecho, dijo, el “uso y la 
costumbre” se acepta como ley. “Si hubiera alguna ilegalidad, estoy seguro que muchos ya hubieran 
ido por esa vía... Es un gran pretexto y una cortina de humo para otro factor”. 

Díaz de la Torre manifestó que quienes tienen una licencia y aunque se les llama “comisión sindical” 
no ejercen una tarea para el sindicato y, por lo tanto, no cobran salario. 

Quienes los acusan de aviadores o “estafadores” del erario sólo muestran sus intenciones “perversas” 
de desprestigiar al SNTE, afirmó. Ellos realizan un “embate” contra la escuela pública, buscan 
“apropiarse” de este sector “como el gran negocio de su vida. No nos vamos a dejar”, agregó. 

De los señalamientos de la Conferencia del Episcopado Mexicana, la cual reivindicó la enseñanza 
religiosa en la escuela pública, afirmó que el SNTE no permitirá que se transgreda el carácter laico de 
la educación. 
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Certificados, 360 directores; la meta es llegar a 10 mil: Córdova 
Villalobos 

KARINA AVILÉS 

El secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, informó que se han certificado 360 
directores de educación básica de un total de 10 mil que integran la meta para este año. 

Aunque aún faltan 9 mil 640, esto es, 96.4 por ciento de los directivos en recibir esta constancia, el 
subsecretario de Educación Básica, Francisco Ciscomani, sostuvo que cumplirán con la meta; por otro 
lado, dio a conocer que el Banco Mundial, que ha financiado buena parte del Programa Escuelas de 
Calidad (PEC) con 360 millones de dólares, pidió a la dependencia establecer una relación con el 
equipo de transición de Enrique Peña Nieto para continuar con este proyecto. De esta manera, será la 
administración entrante la que defina los recursos que solicitará al BM para que siga en operación. 

En el contexto del Encuentro Nacional de Escuelas de Calidad en el edificio sede de la secretaría, 
Ciscomani expresó que aún no ha iniciado el primer contacto con el equipo del presidente electo. 
Estamos a la espera de ser convocados y hay un coordinador para tales efectos, refirió. 

Durante la ceremonia, Córdova Villalobos manifestó que son más de 85 mil escuelas de educación 
básica apoyadas por el PEC, de las cuales 74 mil han sido incorporadas a ese proyecto en esta 
administración, con lo que fueron beneficiadas cuatro de cada 10 escuelas y 12 millones de 
estudiantes. 

Manifestó que durante este sexenio se han invertido en el PEC 12 mil millones de pesos, de los cuales 
9 mil millones provienen de recursos federales y 3 mil millones de los estados, lo cual ha servido para 
la rehabilitación, el mantenimiento de los espacios educativos, materiales didácticos, equipo de 
cómputo, laboratorios, capacitación de docentes y directivos. 

En coordinación con el Conocer se elaboró el primer estándar de competencia para el liderazgo del 
director y con ello, certificar a estos primeros 360 directivos. Al final del año nos hemos establecido la 
meta de 10 mil directivos certificados. 

Esta certificación, añadió, delinea los estándares que definen el conocimiento esencial de un líder 
escolar, esto es, los conocimientos, habilidades y valores asociados al desempeño de directores de 
escuelas eficaces. 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/09/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 49 

 

Si no cambia el modelo educativo del país siempre existirán ninis: 
rector de la Uia 

CÉSAR ARELLANO 

Décimo aniversario del Instituto de Investigaciones para el Desarrollo de la Educación 

El rector de la Universidad Iberoamericana (Uia), José Morales Orozco, aseguró que para disminuir el 
rezago educativo en la población juvenil debe operarse un cambio radical en el modelo educativo del 
país, de lo contrario, dijo, el número de jóvenes que no estudian ni trabajan (ninis) seguirá en aumento. 

Señaló que deben cambiar las relaciones entre la Secretaría de Educación Pública (SEP) y el 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), que obstaculizan el mejoramiento de la 
calidad en la educación y el rendimiento académico. 

“Mientras el sistema no asuma este desafío, estos ninis siempre existirán, porque el gobierno no tendrá 
la capacidad, primero, de ofrecer una educación de calidad, y luego, de retenerlos. Es muy 
preocupante que haya jóvenes que no tienen acceso a la educación y por medio de ésta a una 
movilidad social.” 

En entrevista luego de asistir a la ceremonia por el décimo aniversario del Instituto de Investigaciones 
para el Desarrollo de la Educación (Inide) de la Uia, el rector dijo que el problema de los ninis también 
se debe a que en México hay una gran inequidad educativa. 

Desafortunadamente, el gobierno gasta más en quienes menos necesidades tienen y menos en los 
jóvenes que más requieren una educación de calidad; esto produce una seria desigualdad en nuestro 
país. 

Recordó que la mayoría de los jóvenes abandonan sus estudios en el nivel básico y medio superior, ya 
que en algunos casos por falta de recursos económicos requieren laborar, “y ahí es donde se inicia la 
desigualdad que produce que los alumnos deserten y que haya ninis”. 

Añadió que las autoridades tienen que hacer un esfuerzo para disminuir el porcentaje de jóvenes que 
no estudian ni trabajan, ofreciéndoles un lugar en las aulas, así como una educación de calidad y 
reincorporar al sistema educativo a los jóvenes que han desertado. 

Durante su intervención en la celebración del Inide, Morales Orozco agregó que la poca calidad y la 
inequidad de la enseñanza en México “son los dos grandes retos que tiene nuestra educación, que 
además de ser fruto y causa de la desigualdad que vivimos, son reproductoras de un sistema injusto. 
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Mientras no rompamos ese círculo vicioso en el que vivimos en el ámbito del modelo educativo que 
tenemos en México, será imposible que la enseñanza, tal como la tenemos ahora, sea un instrumento 
de movilidad social, concluyó. 
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Premia el gobierno de Tamaulipas a los mejores maestros de 
Enlace 

Ciudad Victoria, Tams. El gobernador Egidio Torre Cantú hizo entrega de una prima de antigüedad 
equivalente a 36 millones de pesos, en beneficio de 520 docentes de la entidad por conducto del 
secretario de Educación, Diódoro Guerra Rodríguez. 

Su administración entregó 8 mil computadoras a los docentes tamaulipecos que lograron el mayor 
desempeño en la Evaluación Nacional de Logro Educativo en el Centro Escolar (Enlace) del ciclo 
2011-2012. 

El secretario de Educación, Diódoro Guerra Rodríguez, felicitó a los docentes por el logro educativo y 
les ratificó que con la entrega de la prima de antigüedad y las computadoras, el gobierno de Egidio 
Torre Cantú cumple al estimular la excelencia en esta área. 

Cuando la comunidad educativa se compromete a metas comunes, el resultado es claro y el mayor 
beneficiario son nuestros niños y jóvenes. Reciban del gobernador Egidio Torre Cantú una felicitación 
por el compromiso cumplido de todos hacia las meta de logro educativo, dijo. 

Destacó el funcionario que los 36 millones de pesos regularizan el pago de la prima de antigüedad a 
los docentes de Tamaulipas, precisando que la administración estatal ha ejercido en total 172 millones 
de pesos al respecto, pero además con ello se cumple el cometido de consolidar la tarea de la 
educación en el estado. 
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Piden a la UACh mostrar el título y tesis de Orozco 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Los estudios de la académica no están registrados ante las instancias de educación federal, señalan 

Avances para integrar mesa de diálogo 

La Asamblea Universitaria, formada por académicos, estudiantes y trabajadores de la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México (UACM), solicitó mediante un comunicado a la Universidad 
Autónoma de Chihuahua (UACh) presentar la versión pública del título de licenciada en química, 
bacterióloga y parasitóloga de María Esther Orozco Orozco, así como de su tesis de licenciatura. 

Señaló que en la conferencia de prensa que ofreció el miércoles pasado, Orozco reconoció que no 
cuenta con cédula profesional, porque siempre se ha dedicado a la academia y calificó el tema de 
“cosa irrelevante”. 

Al respecto, la asamblea dijo que la SEP “establece en su procedimiento de solicitud de registro de 
grado académico y expedición de cédula profesional que, a nivel de maestría y doctorado, para 
mexicanos con estudios en México, se debe presentar cédula profesional por ambos lados de 
licenciatura o maestría, según sea el caso. En consecuencia, agregó, “los estudios de maestría y 
doctorado de María Esther Orozco Orozco no están registrados en la SEP al carecer de cédula de 
licenciatura”. 

Cabe recordar que Orozco, interrogada respecto de si en las instituciones donde ha colaborado no le 
han requerido el título de licenciatura, cuya copia no se incluye en la carpeta Documentos que  
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acreditan la formación académica de la rectora de la UACM y currículum vitae, que entregó a los 
reporteros el miércoles pasado en conferencia de prensa, respondió que no ha necesitado presentarlo 
en ninguna parte. 

–¿Qué requisitos le han pedido? –se le inquirió. 

–Necesito tener licenciatura y estar titulada 

–¿Y cómo lo comprueba? 

–Lo compruebo con el acta de examen profesional y no necesito llevar el título. Se sobrentiende que el 
título está en trámite; yo, mi título, mi examen profesional los presenté con una opción que tenía la 
Facultad de Química en ese entonces, que era tener el primer año de la maestría o cursos de 
posgrado. Entonces yo hice la defensa, por cierto, me dieron mención, en el examen profesional con el 
trabajo que estaba haciendo de investigación. 

En tanto, hasta el cierre de la edición la mesa de procedimientos para sentar las bases del diálogo 
para solucionar el conflicto en la UACM había llegado a los siguientes acuerdos: que la mesa de 
diálogo se integre con seis miembros de la comunidad por cada una de las partes; que se cuente con 
cuatro asesores por cada corriente y que el abogado general de la UACM no participe como asesor. 

Acordaron también la participación de dos moderadores, uno por cada parte; determinaron que uno de 
sea el secretario general de la UACM, Jesús Fandiño, y la parte crítica propondrá a otro. 

Sobre la agenda de la mesa de diálogo están de acuerdo, en principio, en que ésta considere el tema 
de las impugnaciones a los resultados en la elección del Consejo Universitario, la instalación del 
mismo y la reapertura de los planteles en paro. 

Respecto del Consejo Universitario, la corriente crítica no acepta que se le denomine “tercer”, por 
considerar que no está legalmente instalado. 
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Inaugura Ebrard la preparatoria José Guadalupe Posada en Tepito 
GABRIELA ROMERO SÁNCHEZ 

Pasó medio siglo para que el barrio tuviera una escuela de este nivel, aseguró 

Contará con dos modalidades de estudio: presencial y a distancia; ése es el futuro, dice 

 
El jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, inauguró la preparatoria José Guadalupe Posada, en 
Tepito. Lo acompañaron su esposa, Rosalinda Bueso; el secretario de Educación local, Salvador 

Martínez Della Rocca, y el director fundador de La Jornada, Carlos Payán Velver 
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Aspecto de la preparatoria, que estará en el predio de La Fortaleza, expropiado en 2007 

Tuvo que pasar casi medio siglo para que el barrio de Tepito volviera a tener una preparatoria, señaló 
el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, al inaugurar este jueves la escuela 
José Guadalupe Posada, en el predio de La Fortaleza, el cual fue expropiado en 2007 tras 
comprobarse que ahí se vendía droga. 

Minutos antes el secretario de Educación local, Salvador Martínez Della Rocca, había recordado que 
en este barrio se encontraba la Vocacional 7, pero que después del 2 de octubre de 1968 el entonces 
presidente Gustavo Díaz Ordaz la cerró. 

Acompañado por el director fundador de La Jornada, Carlos Payán, y los boxeadores Édgar Sosa y 
Érick Morales, entre otras personalidades, el mandatario capitalino afirmó que esta preparatoria tendrá 
implicaciones en todo el país, porque cuenta con dos modalidades de estudio: presencial y a distancia, 
basadas en los planes de estudio del bachillerato de la UNAM, los cuales incluyen 24 asignaturas, 23 
obligatorias y una optativa a elegir de entre cinco materias. 

“El futuro del país está en este tipo de iniciativas, queremos que ésta sea la mejor preparatoria en toda 
la República Mexicana, ese es el reto”, dijo Ebrard Casaubon. 

Explicó que en este proyecto que ha sido y será uno de los más importantes en la ciudad de México, 
está involucrada mucha gente, que salió de este barrio y ya no vive aquí, “como Carlos (Payán), que  
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ahora anda en Tlalpan dando lata para proyectos culturales, pero que no se le olvida que aquí estuvo 
una parte de su vida; deportistas muy importantes que salieron de Tepito, personas que les interesa y 
que nos donaron, incluso, computadoras, aunque no son de aquí, porque es algo que involucra a toda 
la ciudad, es un símbolo para todo el país, de esperanza, de grandeza, de un futuro distinto”. 

El jefe de Gobierno del DF reiteró que la manera en que la ciudad sea más segura es que todos los 
jóvenes cuenten con instituciones educativas de nivel. 

Ebrard Casaubon comentó que alguien le preguntó si era cierto que tenía becados a casi 200 mil 
jóvenes en nivel medio superior y él le aclaró que más que una beca, “porque la educación pública es 
gratuita”, es un reconocimiento económico a su esfuerzo y al de su familia. 

Refirió que hoy la deserción en la ciudad de México es de seis por ciento en la educación media 
superior. Es decir, que “nuestra ciudad se compara en eso con sociedades ya muy avanzadas y 
estamos creando un futuro muchísimo mejor para nuestra comunidad, es por ahí, ése es el camino que 
hay que seguir”. 

Los alumnos inscritos en esta escuela contarán con la beca Prepa Sí y al concluir sus estudios 
recibirán su certificado de nivel medio superior que será emitido por la Secretaría de Educación 
Pública, por lo que podrán continuar su preparación en cualquier institución de nivel superior. 
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Trato desigual fiscalizar a los gremios y no a los patrones 

Sindicatos de burócratas rechazan iniciativa laboral enviada por 
Calderón 

PATRICIA MUÑOZ RÍOS 

La Federación Democrática de Sindicatos de Servidores Públicos (Fedessp), que aglutina a gremios 
como el de maestros, los trabajadores de las secretarías de Comunicaciones y Transportes y los de 
Medio Ambiente, así como el independiente del Issste, entre otros, “repudiaron categóricamente” la 
iniciativa de reforma laboral presentada por el presidente Felipe Calderón. 

Anunciaron la realización de paros escalonados, marchas, mítines y plantones en los centros de 
trabajo en en contra de la iniciativa. Incluso, la secretaria general del Sindicato de Medio Ambiente, 
Pilar Dávila, manifestó que sus representados “ya están preparados para tomar las instalaciones de la 
dependencia y cerrar el Periférico en caso de que continúe en marcha esta iniciativa fascista y 
retrógrada”. 

Los 47 dirigentes sindicales que integran esta central llevaron a cabo ayer una reunión extraordinaria, 
la cual estuvo encabezada por su presidente colegiado, Bernardo Quezada Salas, y en la que 
acordaron realizar una serie de movilizaciones contra la iniciativa presidencial. 

En la reunión de esta central, en el que es mayoritaria la membresía del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE), los participantes acordaron repudiar cualquier cambio a la 
legislación laboral que atente contra los intereses históricos de los trabajadores. 

También señalaron que el proyecto presentado por Calderón permitiría que el gobierno interviniera en 
la autonomía sindical al exigir que auditores externos conozcan del patrimonio sindical cuando sean 
organizaciones mayores a 150 trabajadores, con lo que se da trato desigual al fiscalizar 
exclusivamente a los gremios y no a los patrones. 

La propuesta además plantea un grave retroceso en los derechos laborales, al imponer por ejemplo 
que el pago de sus salarios caídos en los juicios laborales se limite a sólo un año; además, que facilita 
la creación de sindicatos blancos y “fantasmas” otorgándoles una serie de posibilidades que permiten 
acabar con los sindicatos legalmente constituidos. Asimismo, se legaliza la subcontratación. 
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Esclavizan cada año a 16 mil niños con fines de explotación 
sexual, denuncian 

LUIS A. BOFFIL GÓMEZ 
Corresponsal 

Mérida, Yuc., 13 de septiembre. La titular del programa contra la trata de personas de la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Hannia Constanza Echeverría Cerisola, expuso que cada 
año se esclaviza en México a 16 mil menores de edad –varones y niñas–, con fines de explotación 
sexual. 

La funcionaria participó este jueves con la ponencia Daños sicológicos y emocionales de las niñas, 
niños y adolescentes frente a la explotación sexual y laboral en el Foro Nacional Contra la Trata de 
Personas, convocado por la CNDH, la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Yucatán 
(Codhey) y el Observatorio Regulador de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes. 

Echeverría Cerisola destacó que los 16 mil menores víctimas de la explotación sexual están reportados 
en recientes informes del Instituto de Estadística y Geografía. En su conferencia, destacó que “la trata 
se manifiesta en mendicidad, trabajo doméstico, tráfico de órganos, trabajo sexual forzado, alquiler de 
vientres y matrimonio forzado. 

“Se sabe de manera certera que en todo el mundo, en cualquier país o región, las mujeres y niñas son 
las principales víctimas de trata”, apuntó. 

Manifestó que, según la Organización de Estados Americanos, cada año al menos mil 700 
latinoamericanas son tratadas como esclavas sexuales en Japón. 

Añadió que México es un país de origen, tránsito y destino, por lo que el “enganche”, el traslado y la 
explotación sexual ocurren en todo el territorio nacional. 

Añadió que ese problema afecta a todo México, aunque “son los polos turísticos donde se agudiza el 
problema por el turismo sexual, así como en los puntos fronterizos, ya que muchas de las víctimas son 
migrantes”. 

Agregó que en Yucatán también hay trata sexual de menores, “aunque en muchas ocasiones no está 
visibilizada, pero existe y aquí lo que pretendemos es que se visibilice y poco a poco ir detectándola 
para combatir y sancionar a los delincuentes”. 
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A su vez, el titular de la Codhey, Jorge Victoria Maldonado, consideró que la trata de personas es un 
delito que afecta a los sectores más vulnerables y deja graves secuelas a las víctimas y a sus familias. 

De acuerdo con Jorge Victoria, la trata de personas “constituye la tercera actividad ilícita más lucrativa, 
luego de las ventas ilegales de armas y drogas. Los informes de los organismos internacionales 
revelan que las mujeres y las niñas, los niños y adolescentes conforman 80 por ciento del total de las 
víctimas”. 
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La reforma laboral del Ejecutivo debe ser enriquecida, no traje a la 
medida: priísta 

ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 

Se invitará al debate a patrones; no son nuestros enemigos, afirma el diputado Aceves del Olmo 

 
Los diputados federales Ricardo Fidel Pacheco Rodríguez, Carlos Humberto Aceves del Olmo y 
Fernando Salgado Delgado, durante la instalación de la Comisión de Trabajo de la Cámara de  

La Comisión de Trabajo de la Cámara de Diputados se instaló la tarde de ayer, con el compromiso de 
dictaminar las iniciativas de reforma laboral que por separado han presentado el presidente Felipe 
Calderón y los grupos parlamentarios desde la 61 Legislatura. 

El presidente de la comisión, Carlos Aceves del Olmo (PRI), aseguró que la primera para discutir el 
tema implica que el próximo lunes, “aunque es día feriado”, citará a comparecer ante esa instancia 
administrativa a la titular de Trabajo, Rosalinda Vélez. 

El secretario de la comisión, Martí Batres (PRD), propuso desechar la iniciativa del Ejecutivo, “porque 
no contiene una reforma laboral, sino antilaboral”. 

La comisión, que tiene como plazo para aprobar el proyecto de dictamen entre el 27 y el 29 de 
septiembre, está integrada en su mayoría por legisladores del tricolor, entre los que destacan 
personajes del ámbito sindical como el tesorero del sindicato petrolero Ricardo Aldana Prieto; Patricio  
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Flores Sandoval, líder del Sindicato de Trabajadores de la Industria de la Radio y la Televisión, y el 
vicecoordinador jurídico de la bancada, Héctor Gutiérrez de la Garza. 

Nueva Alianza logró colar al secretario general de la sección 4 del sindicato magisterial, de Campeche, 
y miembro de la dirección sindical, José Angelino Caamal, y el PVEM al ex jurídico de asuntos 
especiales de Televisa Antonio Cuéllar Steffan. Como secretarios de la comisión, entre otros, está el 
ex subsecretario de Gobernación, Aldofo Orive (PT), y Luis María Alcalde (Movimiento Ciudadano). 

Durante la sesión de instalación, Patricio Flores planteó que no se puede aprobar íntegra la iniciativa 
de Calderón, sino que la obligación de la Cámara debe ser “enriquecerla, para no prestarnos a hacer 
trajes a la medida para un solo lado; tenemos que inclinarnos hacia los más, los trabajadores”. 

José Angelino Caamal sostuvo que sí es necesaria una reforma laboral, pero no una a costa de las 
conquistas de los trabajadores; no una reforma que tenga como único fin abaratar el despido, darle 
solamente seguridad al patrón y desamparar a la clase obrera. 

Al declarar instalada la comisión, Aceves del Olmo resaltó que el proyecto presidencial adolece de un 
marco que garantice la equidad de género, la protección de los niños y de los jornaleros, “que viven 
una tragedia”. 

Aseguró que no será una tarea sencilla contar con un proyecto de dictamen, porque al tratarse de un 
tema tan delicado, los legisladores serán cuestionados por el producto que entreguen al pleno para su 
discusión. Señaló que se invitará al debate al sector empresarial, “porque los patrones no son nuestros 
enemigos, aunque en la práctica muchas veces no invierten ni arriesgan sus capitales para genera 
trabajo”. 

Juan Bueno Torio, representante de Acción Nacional, afirmó que la iniciativa de Calderón tiene como 
objeto generar nuevos empleos en condiciones dignas, “abrir fuentes de trabajo a quienes no lo tienen, 
que se recupere el salario y se otorgue seguridad jurídica a la relación obrero-patronal, permitir nuevos 
esquemas de contratación y productividad”. 

Los legisladores convinieron que a partir del lunes se presentarán las observaciones de cada grupo 
parlamentario, con el fin de que a más tardar el 30 de septiembre el dictamen esté ante el pleno. 
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Si se sigue por la misma ruta, los problemas de México no serán 
solucionados: José Narro 
FERNANDO CAMACHO SERVÍN 

En el Antiguo Colegio de San Ildefonso se rememoraron 100 años de la muerte del destacado 
educador 

 
Cristina Barros, bisnieta de Justo Sierra, y el rector de la UNAM, José Narro Robles, en la ceremonia 

por el centenario luctuoso del fundador de la Universidad Naciona 

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, José Narro Robles, afirmó que los 
problemas del país no podrán ser solucionados “si seguimos por la misma ruta, si no se realizan 
reformas de fondo, si no se definen políticas alternativas, si no se imagina y diseña un nuevo proyecto 
para el desarrollo”. 

Durante un acto realizado en el Antiguo Colegio de San Ildefonso para rememorar al fundador de la 
Universidad Nacional, Justo Sierra –con motivo de los 100 años de su muerte—, el rector señaló que el 
simple control de las variables macroeconómicas y del déficit público, no pueden ser más importantes 
que el bienestar colectivo y que el propio crecimiento de la economía. 

Algunos de los retos que enfrenta el país, añadió Narro Robles, son las carencias alimentarias, los 
problemas energéticos y las nuevas patologías generadas por el envejecimiento poblacional, así como 
los desafíos de las aglomeraciones urbanas, la criminalidad, el deterioro del medio ambiente, las 
adicciones y el abastecimiento de agua. 
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Para resolverlos, subrayó, se necesita impulsar un verdadero desarrollo económico que fortalezca al 
mismo tiempo las instituciones sociales, para así diseñar nuevas políticas públicas. 

“Tenemos que avanzar –afirmó el rector Narro Robles– hacia una sociedad más abierta y moderna, 
donde el conocimiento sea valorado, donde la cultura sea estrictamente preservada, donde los jóvenes 
no tengan que exigir que se les regrese la esperanza que algunos les están hurtando. Donde los niños 
no mueran por causas que son evitables, y donde no exista analfabetismo, hambre ni pobreza 
extrema”. 

El rector de la UNAM añadió que los mexicanos desean un país “donde se viva en paz, sin los niveles 
alarmantes de violencia que estamos experimentando, donde se pueda transitar libremente y con 
seguridad por todos los caminos del territorio nacional. Necesitamos que predomine el Estado de 
derecho, que se abatan la corrupción y la impunidad, que el sistema de justicia funcione de manera 
expedita y equitativa”. 

La UNAM, una voz fundamental para el país 

En el salón El Generalito, del Antiguo Colegio de San Ildefonso, Cristina Barros, bisnieta de Justo 
Sierra y colaboradora de esta casa editorial, dijo que el fundador de la UNAM es uno de los personajes 
de mayor importancia en la vida política y cultural de México, pues se desempeñó como literato, 
abogado, ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, legislador y educador. 

Justo Sierra, afirmó, consideraba que “la educación pública es uno de los primeros deberes de todo 
gobierno ilustrado, y solamente los déspotas y tiranos sostienen la ignorancia de los pueblos para 
abusar más fácilmente de ellos. No hay verdadera democracia sin educación”. 

Tenía además la certeza de que sin instrucción obligatoria, las instituciones democráticas están 
incompletas, porque “el sufragio universal requiere de la educación universal”. Es por ello que en 
cuanto fue nombrado, primero subsecretario de Instrucción Pública y, a continuación, titular de la 
nueva Secretaría de Instrucción Pública y Bellas Artes, su actividad fue incesante. 

En estos momentos cruciales para el país, aseveró Cristina Barros, la voz de la universidad es 
fundamental. “Es a ella, nacional y autónoma, que ya ha hecho suya la nación, como lo deseaba 
Sierra, a la que debemos preservar para bien de la patria”. 

A la ceremonia asistieron Elena Medina Mora-Icaza, presidenta en turno de la Junta de Gobierno de la 
máxima casa de estudios, y Alfredo Adam Adam, presidente del Patronato Universitario. 
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#YoSoy132 realizará protestas pacíficas alternas al Grito y al 
desfile militar 

FERNANDO CAMACHO SERVÍN 

Estudian tomar nuevamente las principales casetas de cobro, aunque temen ser reprimidos 

El movimiento estudiantil #YoSoy132 realizará los días 15 y 16 de septiembre y 2 de octubre una serie 
de acciones para manifestar nuevamente su rechazo a la “imposición” de Enrique Peña Nieto en la 
Presidencia de la República, así como a las reformas de corte neoliberal que el equipo de gobierno del 
priísta impulsará en breve, entre ellas la laboral. 

Al término de su asamblea metropolitana, realizada ayer en la Escuela Nacional de Antropología e 
Historia, los universitarios acordaron realizar un “Grito alterno” el 15 de septiembre a las dos de la 
tarde en el Monumento a la Revolución, con el que cuestionarán como supuesta la independencia de 
México, la cual consideran un hecho histórico que nunca se consumó. 

Al día siguiente, los jóvenes llevarán a cabo diversos actos de desobediencia civil pacífica en torno al 
desfile militar, entre ellos marchar a la zaga de los soldados, para recordar a las decenas de miles de 
personas que han muerto debido a la “guerra” contra el crimen organizado, lanzada por el presidente 
Felipe Calderón. 

Mientras tanto, el 2 de octubre, los integrantes de #YoSoy132 convocarán a un paro nacional 
estudiantil, con el cual pondrán de manifiesto su repudio a la propuesta de reforma laboral del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), así como a la administración de la rectora Esther Orozco, en la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México, a través de diversas campañas de difusión. 

Luis Cottier, estudiante de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de 
México e integrante de la comisión de prensa y comunicación del movimiento #YoSoy132, indicó que 
como parte de las acciones contra la reforma laboral, los jóvenes organizarán brigadas informativos en 
centros de trabajo precarizado, como call-centers, para concientizar a los empleados sobre las 
consecuencias de dicha iniciativa. 

Durante la asamblea, se mencionó la posibilidad de tomar nuevamente varias casetas de cobro el 15 
de septiembre en las carreteras que salen del Distrito Federal hacia Cuernavaca, Pachuca, Querétaro 
y Puebla, pero hasta el cierre de esta edición los voceros de las diferentes escuelas aún no habían 
llegado una definición al respecto, aunque designaron una comisión especial para analizar detalles de 
logística y seguridad en caso de que decidan llevar a cabo la referida acción. 
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Al discutir este último punto, algunos representantes estudiantiles llamaron a reflexionar sobre el actual 
estado de fuerza del movimiento, y a partir de un diagnóstico real sobre ello, diseñar un plan de acción 
más asequible, en vez de programar muchos actos para los cuales tal vez no tengan suficiente 
capacidad y quedar, eventualmente, expuestos a ser reprimidos. 

En contraposición, otros voceros llamaron a seguir impulsando acciones “contundentes”, a pesar de 
que puedan parecer más complejas o arriesgadas, pues sólo de esta forma pueden llamar la atención 
de los ciudadanos y golpear los intereses económicos de los grandes grupos capitalistas. 
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Paro de trabajadores del SNTE en Morelos 
RUBICELA MORELOS 

Corresponsal 

Cuernavaca, Mor. Unos mil 200 trabajadores de las oficinas centrales del Instituto de Educación Básica 
del Estado de Morelos (IEBEM) pararon labores en demanda de que el gobernador panista Marco 
Antonio Adame Castillo pague antes de que concluya su administración (el 30 de septiembre) salarios 
y prestaciones pendientes. La suspensión de actividades se inició en las primeras horas de este 
jueves, encabezada por la delegación sindical D-3-I del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE). La dirigente de la sección 19 del SNTE, Eugenia Ocampo, afirmó que los 22 mil 
trabajadores de educación tienen pagos pendientes. 
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Exigen al Congreso fondos para educación 
GABRIELA ROMERO SÁNCHEZ 

El secretario de Educación local, Salvador Martínez della Rocca, convocó a acudir al Congreso de la 
Unión para exigir que se dé al Distrito Federal el presupuesto que merece para la educación. 

“A esta ciudad, a la capital de la República, de nuestra nación, de 2009 a la fecha nos han robado más 
de siete millones de pesos, con eso haríamos siete preparatorias más”, aseveró en el marco de la 
inauguración de la preparatoria José Guadalupe Posada. 

Rememoró el 13 de septiembre de 1968, cuando se dio una de las manifestaciones “más 
extraordinarias del movimiento (estudiantil): la marcha del silencio” y citó al escritor Eduardo Galeano, 
quien en su libro Las venas abiertas de América Latina, dice: “‘¡Hasta hoy hemos guardado un silencio 
similar a la estupidez!’ Y vamos a gritar, y vamos a gritar en el Congreso (de la Unión) para exigir que 

se dé el presupuesto para la educación que esta nación y esta ciudad se merecen”. 
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Destacan desempeño presupuestal de BUAP 

 
LOGRO. El rector de la máxima casa de estudios de Puebla, Enrique  

Agüera Ibáñez, recibió el documento otorgado por Fitch Ratings 

 
PUEBLA. La firma internacional Fitch Ratings otorgó la calificación más alta a la Benemérita 
Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) por su desempeño presupuestal.  

Por quinta ocasión la firma calificó el desempeño presupuestal y, por tercer ocasión consecutiva, le da 
la calificación de A+, que no es otra cosa que la más alta calidad crediticia.  

En el aula virtual del Complejo Cultural Universitario, el rector de la máxima casa de estudios de 
Puebla, Enrique Agüera Ibáñez, recibió el documento que mostró, de inmediato, a la comunidad 
universitaria.  

Omar de la Torre Ponce de León, director de Finanzas Públicas de Fitch Ratings México, aseguró que 
la BUAP presenta un desempeño presupuestal ejemplar y una robusta condición financiera.  

Reveló que la evolución que ha tenido la calificación otorgada por esa empresa a la BUAP, de 2007 a 
la fecha, fue de A-, que si bien representa una calificación alta, pero de rango inferior. Sin embargo, en 
2008 obtuvo la más alta calidad crediticia positiva, pero de 2010 a 2012, por tercer año consecutivo, la 
calificación es de A+, que es la más alta calidad crediticia en el rango superior.  

Explicó que en un universo de 150 instituciones del sector público, municipios y otras entidades que 
son certificadas por Fitch Ratings, menos de 10% logra tener este desempeño mostrado por la BUAP, 
que escaló dos peldaños en dos años.  

El rector de la máxima casa de estudios de Puebla, Enrique Agüera Ibáñez, convocó a no olvidar lo 
que significan los reconocimientos, certificaciones y calificaciones obtenidas por la BUAP.  

“Debemos sentirnos orgullosos y mirar el futuro con optimismo y claridad de qué queremos seguir 
siendo; así como mantener un clima de estabilidad y seguir atrincherados para que desde nuestro 
quehacer y vocación cumplamos con la misión de esta universidad: cumplir con nuestros estudiantes y 
con la sociedad”, aseveró. 
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Evitemos que a México “se le enferme el alma”, pide el rector Narro al 
conmemorar el centenario luctuoso de Justo Sierra 

El rector de la UNAM, José Narro Robles, señaló que los mexicanos queremos un país en el que se 
viva en paz, sin los niveles alarmantes de violencia y se transite libremente con seguridad. Una nación 
donde predomine el Estado de derecho y se abatan corrupción e impunidad, donde el sistema de 
justicia funcione de manera expedita y equitativa. 

Al conmemorar el centenario luctuoso de Justo Sierra, el rector José Narro Robles dijo indicó que los 
problemas que hoy tiene el país son complejos y tomará tiempo atenderlos, pero tienen solución. “La 
única condición para resolver la vieja y la nueva patología social es asegurar que a México no se le 
enferme el alma y eso, desde la UNAM, no podemos permitirlo”. 

Es hora de reconocer que nuestros grandes problemas, actuales e históricos, no tendrán solución si 
seguimos por la misma ruta, si no se realizan reformas de fondo, si no se definen políticas alternativas, 
si no se imagina y diseña un nuevo proyecto para el desarrollo. Es tiempo de recordar el ejemplo de 
Sierra y otros que confiaron en la educación y el saber para transformar la sociedad, añadió. 

Indicó que se requieren nuevos diseños para impulsar un verdadero desarrollo económico que 
fortalezca las instituciones sociales. “Tenemos que repensar y revalorar la política social en su 
conjunto”. 

Por ello, agregó, los nuevos cursos deben poner en el centro de la atención el crecimiento económico 
con desarrollo social. “Hay que reconocer que ningún proyecto económico vale la pena si no sirve para 
mejorar las condiciones de vida de la gente, y el actual no lo hace”. 

Es hora de que todas las fuerzas políticas del país tengan altura de miras para pensar en la nación, 
más que en los legítimos intereses particulares, “la tarea es colectiva, de todos, y requiere pactos y un 
gran acuerdo nacional. Es por México, y todos debemos contribuir con lo que nos corresponde”, 
agregó. 

Porque el simple control de las variables macroeconómicas y del déficit público, no pueden ser más 
importantes que el bienestar colectivo y que el propio crecimiento de la economía. 

EVOCACIÓN. José Narro Robles evocó la figura de Sierra, quien confió en la educación y el saber 
para transformar la sociedad. 
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Él creó una institución fundamental para el avance del país. Los estrechos vínculos entre la 
Universidad y la nación, al igual que los resultados de esa relación, son la mejor muestra de la razón 
que tenía al pensar que México requería una instancia liberadora, capaz de darle a la sociedad la 
emancipación mental que le permitiera transitar en el camino de la modernización. 

En el Salón El Generalito del Antiguo Colegio de San Ildefonso, Cristina Barros Valero, bisnieta de 
Sierra, dijo que es uno de los personajes de mayor importancia en la vida política y cultural de México. 
Su obra abarca, como la de otros hombres del siglo XIX, las más diversas áreas: literato, abogado, 
ministro de la Suprema Corte, legislador y, por encima de todo, educador. 

Consideraba que “la educación pública es uno de los primeros deberes de todo gobierno ilustrado, y 
sólo los déspotas y tiranos sostienen la ignorancia de los pueblos para abusar más fácilmente de ellos. 
No hay verdadera democracia sin educación”. 
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Daña a Marcelo Ebrard la situación en la UACM 

La necedad en el punto más algido. Si Marcelo Ebrard designó a Esther Orozco como rectora de la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México, aunque formalmente haya sido otra instancia, y Esther 
Orozco ha sido severamente cuestionada por la comunidad universitaria. Le afecta no sólo a ella, sino 
también el jefe de Gobierno del Distrito Federal, quien ha mostrado profunda insensibilidad política, 
apatía y desinterés para remplazarla y resolver el problema de fondo. 

El daño a la institución ha sido cuantioso. Ebrard se pronunció en defensa de los avances en derechos 
humanos (La Jornada, 12/9/12). El derecho a la educación lo es. Lo demás es mera simulación 
discursiva. 
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Falsos acuerdos del consejo de la UACM 

El domingo 9 de septiembre se publicó en La Jornada y en otros diarios un documento firmado por un 
Consejo Universitario de la UACM en el que se responsabiliza a los miembros de la comunidad del 
conflicto por el que atraviesa la institución y, veladamente, se amenaza con la intervención de alguna 
autoridad externa. 

Queremos precisar que en esa reunión no existió el quórum legal y que la misma composición del 
Consejo Universitario está en cuestión, debido al desconocimiento del resultado de las elecciones. Por 
ello, no pueden aceptarse como válidas las resoluciones tomadas en esas condiciones. 

La represión sería una falsa salida al problema que aqueja a la UACM. Rechazamos de forma enérgica 
cualquier intento de hacer intervenir a instancias externas y llamamos a una solución de fondo, que 
respete el voto de los universitarios y se ajuste a la legalidad interna, en una institución que de por sí 
tiene recursos financieros limitados. 

José Enrique González Ruiz, Óscar González, Eduardo Correa, Rubén García Clarck, Camilo Pérez 
Bustillo, Carlos Fazio, Luz Ortiz Mancilla, Manuel Aguilar Mora, Mariana Elkisch, Gezabel Guzmán, 
José Luis Fernández Silva, Jorge Rubio Hernández, Fernando Pacheco, Alejandro Díaz, Martha Bolio 
Márquez, Efraín Cruz Marín, José Ignacio Gutiérrez de Velasco, Carmen Ros, Ana María Sacristán, 
Raúl Villegas, Isabel Sanginés, Octavio Campusano, Andrés Keiman, Ana Rosen, Yolanda Pineda, 
César Fuentes Fenández, Daniela Rawicz, Alberto Benítez, Iris Pozas Horcacitas y Aideé Tassinari 
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¿Nadie para ciencia y tecnología? 

En la lista de 47 colaboradores del equipo de transición que presentó el presidente electo Enrique 
Peña Nieto aparentemente no hay ninguno encargado específicamente de ciencia y tecnología. 

¿Será acaso que, igual que los gobiernos panistas, no entiende la importancia de estas materias para 
acelerar el desarrollo de nuestro país? 

La inversión más rentable en el largo plazo que pueda realizar cualquier nación es la que se hace en 
educación superior y en investigación científica y tecnológica, como lo demuestra la experiencia de 
aquellos países que durante años han destinado gran cantidad de recursos a estas disciplinas. 

La Unesco recomienda a todos los países asignar, cuando menos, uno por ciento del PIB a 
investigación científica y tecnológica. En México destinamos apenas 0.34 por ciento. 

De no darle a la ciencia y la tecnología la importancia que les corresponde, nuestro país seguirá 
avanzando sí, pero a pasito de tortuga, como hasta ahora. 

Leonardo Ffrench Iduarte 
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Clase Política 

El verdadero desarrollo 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 
 

Tenemos que reconocer que ningún proyecto económico vale la pena si no sirve para mejorar las 
condiciones de vida de la gente, y el actual no lo hace”, afirmó el rector de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, al plantear la necesidad de cambios para impulsar 
un verdadero desarrollo que fortalezca las instituciones sociales. 

“Queremos un México donde se viva en paz, sin los niveles alarmantes de violencia que hoy 
experimentamos, donde se pueda transitar libremente y con seguridad. Recuperar la paz y la armonía, 
donde predomine el estado de derecho, se abatan corrupción e impunidad, y que el sistema de justicia 
funcione de manera expedita y equitativa”, sostuvo el rector en la ceremonia en que se recordó el 
centésimo aniversario del fallecimiento del fundador de la Universidad Nacional, Justo Sierra. 

La cosecha 

Luego de una reunión con empresarios en la cual confirmó su disposición a tender puentes de diálogo 
y acercamiento con todas las fuerzas políticas, el presidente electo, Enrique Peña Nieto, negó haber 
aceptado asistir como invitado a la ceremonia del Grito de la Independencia que encabezará por última 
ocasión el mandatario saliente, Felipe Calderón… 

Además, para analizar el tema de seguridad nacional, Peña Nieto sostuvo su tercer encuentro con 
Calderón, a quien acompañaron los secretarios de Gobernación, Alejandro Poiré Romero; Defensa 
Nacional, Guillermo Galván Galván; Marina, Mariano Francisco Saynez Mendoza, y Seguridad Pública, 
Genaro García Luna… 

A México le llegó la hora de las reformas, las que necesita el país para salir de estos resultados 
mediocres que hemos tenido en los últimos años en materia de crecimiento económico, empleo 
y seguridad pública. Sin reformas no avanzaremos, comentó el coordinador de la bancada del PRI en 
la Cámara de Diputados, Manlio Fabio Beltrones, luego de confirmarse que la Comisión del Trabajo, 
encargada de dictaminar la propuesta de reforma laboral del presidente Calderón, será presidida por el 
segundo en la jerarquía de la CTM, Carlos Aceves del Olmo… 

Luego de la entrega de reconocimientos al Liderazgo y Desempeño Educativo, el secretario de 
Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, indicó que los planteles incorporados al Programa  
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de Escuelas de Calidad son reconocidos por los buenos resultados obtenidos en evaluaciones 
nacionales e internacionales, como la realizada por la Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos... 

Al recibir la Medalla al Mérito Legislativo, el ex presidente del PRI y ex líder de la Cámara de Diputados 
Humberto Roque Villanueva sostuvo que, como sucede en todos los países y estados donde un 
partido gana el Ejecutivo y tiene importante presencia en el Legislativo, no hay duda de que Enrique 
Peña Nieto contará con todo el respaldo de diputados y senadores del PRI para lograr los acuerdos 
necesarios para el avance del país… 
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Dinero 

Los dos en el balcón 

Elba Esther, Azcárraga y Claudio X. 

Coyoacán atestado 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 
 

El agarrón 

Hay función de box postinera en Las Vegas este fin de semana patrio, pero despierta más pasión el 
agarrón entre la miss Gordillo y la gente de Televisa que maneja el membrete Mexicanos Primero. 
“Miente la cúpula del SNTE cuando sugiere que Mexicanos Primero atenta contra la educación pública 
y busca privatizarla”, afirma el grupo que encabeza Claudio X. González Guajardo, quien antes fue 
presidente de la Fundación Televisa. Se dice que aspira a ocupar la Secretaría de Educación en el 
gabinete peñanietista. “Los dichos de la cúpula del SNTE intentan desviar la atención de un hecho 
fundamental: existen, por lo menos, 22 mil 353 comisionados sindicales que nos cuestan mil 727 
millones de pesos cada año. Es un abuso que debe terminar. Esos recursos deben utilizarse para fines 
educativos, para la capacitación y la mejora de las condiciones de los maestros que sí dan clases”, 
añade X. ¡Chispas! ¿Y no se dieron cuenta de que el dinero que el sindicato supuestamente pagaba a 
Televisa –cuando la profesora y Emilio Azcárraga Jean eran uña y mugre– también provenía de 
recursos de la educación? 
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El contrainforme del movimiento #YoSoy132 
GILBERTO LÓPEZ Y RIVAS 

 
Pertenecer al grupo gobernante de este país puede ocasionar graves desarreglos en la percepción de 
la realidad circundante, al sufrir una sicopatología que los expertos denominan distorsión cognitiva 
crónica de clase”, misma que en los últimos años se ha extendido entre los más altos funcionarios de 
los tres poderes, sin excluir a los de otras instancias específicas, como el IFE y el tribunal electoral. 
Esto lo sabe bien el movimiento #YoSoy132, cuyos integrantes –en un esfuerzo de restructuración 
cognitiva– elaboraron un contrainforme para dilucidar lo que realmente ha sido el sexenio del peor 
Ejecutivo federal que se registra en la triste historia del presidencialismo mexicano. 

El contrainforme parte de un análisis crítico y fundado de la situación que viven los mexicanos al 
terminar el gobierno calderonista y refuta la versión oficial propalada por los medios de comunicación 
masiva, al concluir que su sexenio ha estado lleno “de hambre, exclusión, desinformación, 
desigualdad, enfermedad, despojo, represión y muerte. Felipe Calderón es responsable por estos seis 
años de decisiones tomadas a espaldas de la sociedad. Sabemos que este gobierno ha sido la 
continuación de un sistema corrupto, donde unos cuantos imponen sus intereses sobre las 
necesidades de los más, y sabemos que con Enrique Peña Nieto este sistema simplemente tomará un 
nuevo rostro y otra vez nosotros, la sociedad, pagaremos los costos impuestos por esta clase política. 
Pero también sabemos que hoy tenemos la posibilidad de organizarnos, de resistir contra estas 
políticas, de proponer un país diferente”. 

Con este afán propositivo, el documento esta estructurado en seis ejes emblemáticos. 1) 
Democratización de los medios de comunicación, información y difusión. 2) Cambio al modelo 
educativo, científico y tecnológico. 3) Cambio al modelo económico neoliberal. 4) Cambio al modelo de 
seguridad nacional y justicia. 5) Transformación política y vinculación con los movimientos sociales. 6) 
Cambio al modelo de salud. 

En relación con los medios de información se le considera un sexenio muerto, en el que se propició la 
concentración “en manos de las mismas voraces empresas que han secuestrado el espectro 
radioeléctrico propiedad de los mexicanos. Se persiguió y violentó a ciudadanos que buscan crear sus 
medios a través de radios comunitarias; y se caracterizó por las persecuciones, agresiones y 
asesinatos de periodistas”. De igual manera, “la política en torno a educación, ciencia, tecnología y arte 
(y añadiría protección del patrimonio cultural de la nación) presentada en el sexenio de Felipe Calderón 
antepone los intereses del sector empresarial nacional y global sobre las necesidades sociales.” Se 
concluye, asimismo, que “el sexenio de Calderón sólo ha profundizado un modelo económico basado 
en la pobreza y la marginación de la mayoría de la población, en la explotación de los recursos  
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naturales a costa de las comunidades y donde el objetivo primordial es la ganancia de los grandes 
capitales, nacionales e internacionales. El movimiento #YoSoy132 está consciente de que el mercado 
no es la panacea para la solución de los males sociales y que el gobierno y la sociedad deben jugar un 
rol fundamental para resolver los problemas económicos que aquejan al país. El neoliberalismo nos 
empobrece, excluye, margina y violenta: es por eso que el movimiento #YoSoy132 se pronuncia a 
favor de una economía humana, justa, soberana, sustentable y de paz”. Para este movimiento, como 
para muchos analistas, la guerra contra el narcotráfico declarada por Calderón desde el inicio de su 
gobierno encubre una estrategia de “legitimación de un gobierno emanado de un proceso electoral 
cuestionado y la necesidad de aumentar los lazos de subordinación diplomática, política y militar del 
Estado mexicano con la política de seguridad nacional de la Casa Blanca, esto mediante la firma de 
planes y tratados internacionales como la Alianza para la Prosperidad de América del Norte (ASPAN 
por sus siglas en inglés) y el Plan Mérida…La guerra, esta guerra que los ciudadanos no pedimos, ha 
causado una verdadera catástrofe social: 80 mil muertos, 250 mil desplazados de manera forzada, 30 
mil desaparecidos, 20 mil huérfanos y 5 mil niños asesinados”. En lo político, el gobierno de Calderón 
“no impulsó una democratización del Estado, sino por el contrario, profundizó sus aspectos más 
autoritarios. Las reformas electorales preservaron un sistema en el que la política es monopolizada por 
los partidos, cada vez más alejados de la sociedad y subordinados a los grupos de poder y a las 
grandes televisoras, bloqueando el acceso a una verdadera participación social. El corporativismo y el 
clientelismo siguen siendo las formas en las que el gobierno se relaciona con la sociedad”. También, 
“el autoritarismo y la profunda violencia han marcado la relación del Estado con los movimientos 
sociales, particularmente los fenómenos de criminalización y paramilitarismo del país reflejados en las 
cifras expuestas por las organizaciones sociales y defensoras de los derechos humanos sobre presos 
políticos, desapariciones forzadas, ataques a defensores de derechos humanos y ejecuciones 
extrajudiciales”. Es significativo el tratamiento de la cuestión étnica por parte del movimiento 
#YoSoy132: “El Estado también ha permanecido cerrado frente a la participación política de los 
pueblos originarios”, denunciado los ataques a sus autonomías de facto en varias partes del país. Por 
último, en cuanto a la salud el movimiento destaca que el actual gobierno ha incumplido el mandato 
constitucional de garantizarla, favoreciendo el desmantelamiento y desfinanciamiento del IMSS y el 
Issste. 

Tan importante como el contenido del contrainforme es lo que de él derive a partir de tres términos 
claves de su invitación final: diálogo, lucha fraterna y transformación. 

 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/09/12 POLÌTICA 25 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/09/12 POLÍTICA 2 

 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/09/12 POLÍTICA 2 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/09/12 DINERO 3 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/09/12 NACIONAL 28 

 
 

Sorprendámonos... 

El encuentro entre Peña Nieto y un reducido grupo de liderazgos del PAN ofreció algunas claves sobre 
los caminos a seguir... 
 
Más allá de la fotografía y el contenido del cuidadísimo comunicado de prensa conjunto, elaborado tras 
su reunión del miércoles, es a todas luces evidente que el encuentro entre Enrique Peña Nieto y un 
reducido grupo de liderazgos del (aún) partido en el gobierno, ofreció algunas claves que ayudan a 
desentrañar los caminos a seguir por la próxima administración. 

Y esto, no sólo por la advertencia de Miguel Osorio Chong, apenas iniciado el cónclave, en el sentido 
de que el mismo era resultado de acuerdos alcanzados entre la dirigencia del blanquiazul y el equipo 
de transición “y de ninguna otra gestión…” —lo que algunos consideraron indirecta alusión a las 
versiones según las cuales el autor del encuentro había sido el beltronista Mario Malova López 
Valdez— sino, esencialmente, por la mutua disposición de mostrar, en los hechos, su capacidad de 
diálogo y disposición a construir acuerdos en favor del país… “más allá de nuestras respectivas 
filiaciones e intereses de partido”. 

Disposición, valdría decir, que el priista expresó en un abierto y reiterado “los voy a sorprender…” y 
que, en representación de dirigentes y gobernadores panistas, el chihuahuense Gustavo Madero 
evidenció cuando explicitó la absoluta disposición de Acción Nacional a asumirse, luego de 12 años en 
la Presidencia, como una oposición responsable y comprometida con las mejores causas del país. 
Compromiso éste, huelga decir, ampliamente ratificado por la totalidad de quienes con él llegaron 
hasta el exclusivo comedero del Periférico, cercano a la emblemática Fuente de Petróleos. 

¿A qué el favorable entorno en que se dio la reunión que, por un momento al menos, permitió olvidar el 
enrarecido ambiente creado por Andrés Manuel López Obrador y los suyos? Unos y otros lo 
explicaron, cada quien en sus palabras: igual el hidalguense Osorio Chong que el morelense Marco 
A. Adame o el sonorense Guillermo Padrés que, sin más, atribuyeron la cordialidad prevaleciente “al 
conocimiento y confianza construidos durante los muchos encuentros compartidos en el marco de la 
Conago, del Consejo de Seguridad Nacional o, incluso, en negociaciones bilaterales…” 
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Ello, entre otras cosas, dirían algunos de los asistentes, es lo que mueve a apostar, desde ahora, a la 
repetición de éste y otros encuentros a nivel dirigencia para dialogar y construir los necesarios 
acuerdos con miras a “destrabar mucho de lo que hasta hoy no avanza… y que es necesario” y, por 
esta vía, ¡para sorprendernos..! 

Asteriscos 

* Más de 12 mil millones de pesos invirtió el actual gobierno en la capacitación de docentes y 
directivos, adquisición de equipo de cómputo y rehabilitación y mantenimiento de planteles inscritos al 
programa de Escuelas de Calidad, reveló el secretario José Ángel Córdova Villalobos, durante su 
participación en el Encuentro Nacional de Escuelas de Calidad, donde entregó reconocimientos al 
liderazgo y el desempeño. 

Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza política 
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No vamos a poder heredar nuestras bibliotecas? 

Al parecer, en las letras chiquitas de los contratos que uno acepta al comprar contenidos digitales, se 
prohíbe la herencia 
 
La noticia venía en la primera plana de El País del martes pasado. Se titulaba “Su biblioteca digital 
morirá con usted”. Abajo, dos balazos informativos: “Apple y Amazon no permiten legar las canciones y 
libros adquiridos por sus clientes” y “El debate sobre la transmisión de bienes culturales enfrenta a 
compañías y usuarios”. Caí en la trampa y leí, con atención, la nota firmada por Daniel Verdú que 
resultó un verdadero fiasco. 

De acuerdo al periodista, el contenido digital (libros, canciones, películas, etcétera) que bajamos de 
iTunes y Amazon no las podremos heredar a una persona o una fundación, como sí ocurre con 
contenidos que se encuentran en medios físicos como libros impresos o discos con música, filmes o 
series de televisión. Al parecer, en las letras chiquitas de los contratos que uno acepta al comprar 
contenidos digitales, se prohíbe la herencia. 

El caso cobró notoriedad cuando el actor Bruce Willis informó que pensaba demandar a Apple, 
porque “quería que sus tres hijas pudieran heredar” la gran cantidad de canciones que ha descargado 
de iTunes. En ese momento, me preocupé. Yo, como Bruce Willis , y seguramente usted, sí quiero 
heredarle a alguien el contenido digital que he comprado y acumulado estos años. Tanto los que ya 
están en distintos dispositivos electrónicos, como los que se encuentran almacenados en la nube. 

De acuerdo con una abogada experta en propiedad intelectual citada por Verdú: “El modo de 
distribución digital es distinto. Son empresas con una jurisdicción diferente a la nuestra (la española en 
este caso) y las condiciones que firmamos están sujetas a un derecho extranjero. Internet es hoy un 
entorno de relaciones contractuales. El problema es que la posición negociadora de las partes no es la 
misma. Son conglomerados que imponen unas condiciones de prestación de servicio, que decides si 
aceptas o no. Esto es un negocio basado en el concepto de modelo cerrado, es decir, sólo podemos 
usarlos en sus dispositivos. Tu biblioteca está en sus servidores. Eso te hace dependiente del 
dispositivo y de la empresa y evita problemas de derecho de autor. Algunos derechos de uso tienen 
contenido patrimonial y se pueden heredar. Pero la ley de propiedad intelectual no deja hacerlo en 
otros como las licencias de software”. 
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Aquí ya me asaltó la primera duda de lo que aducía el periodista. Resulta que la abogada experta sí 
aceptaba la posibilidad de heredar ciertos contenidos digitales. Pero el fiasco de la nota llegó al final de 
ella. De acuerdo a Verdú: “Las cuentas, al fin y al cabo, son de uso estrictamente privado e 
intransferible. Y todo lo que llevan asociado, también […] Los bienes inmateriales, ya lo sabíamos, no 
se poseen, sólo se disfrutan hasta el último aliento. Pero ni un día más allá”. 

Con todo respeto para el periodista, pero eso también ocurre con los bienes materiales: “Sólo se 
disfrutan hasta el último aliento”. Por lo demás, resulta que el contenido digital sí se puede heredar, 
porque siempre queda la posibilidad de dejarle a nuestros herederos el nombre del usuario y la 
contraseña que utilizamos para acceder a nuestros contenidos en iTunes o Amazon, tal y como 
podemos hacer con las cuentas bancarias para que, cuando fallezcamos, ellos puedan transferir el 
saldo adonde les plazca. 

Llama la atención que un diario tan serio como El País publique, y le dé tanta presencia, a una nota tan 
floja como la mencionada. Se me ocurre que, al respecto, habría otras historias muy interesantes de 
cómo nuestra generación le heredará la música, películas y libros a la siguiente. 

Yo, por ejemplo, en materia musical tengo una colección de discos de vinilo de 12 pulgadas a 33 RPM, 
de casetes magnéticos de 60 y 90 minutos, así como de discos compactos que ya nadie escucha, 
porque todas esas canciones se encuentran almacenadas en discos duros en computadoras, teléfonos 
inteligentes o servidores en la nube. Otro ejemplo es mi querida biblioteca, que a lo mejor se convertirá 
en un dinosaurio, que mis herederos rematarán por tres pesos ya que, como van las cosas, nadie va a 
querer poseer libros impresos que ocupan un espacio endemoniado y acumulan toneladas de polvo. 
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La crème de la Cremè 
Eva Makívar 

 

Rectora “nini” 
 

La rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), María Esther Orozco Orozco, 
admitió que no cuenta con cédula profesional. Aseguró que para su actividad académica y científica no 
la requiere. 
 
“No tengo cédula profesional porque nunca la he necesitado; nunca he ejercido mi profesión como 
química, bacterióloga y parasitóloga. Siempre me he dedicado a la academia, y para ser científica, que 
es lo que soy, o para hacer grado de maestría en ciencias o el grado de doctorado en ciencias nadie 
me ha requerido la cédula profesional”, afirmó en la conferencia de prensa que ofreció en el 
restaurante El Cardenal del Centro Histórico. 
 
Pus, señalan, una verdadera ni-ni: no cédula, ni título profesional… 
Que desbarre de Marchelo, que permite tantos atropellos académicos. 
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Sí, menos verborrea y más resultados 
Juan José Huerta 

 

En estos días de transición política que parece interminable —¡todavía faltan dos meses y medio!— se 
van produciendo signos alentadores que esperemos marquen el inicio de una nueva y fructífera etapa 
en el desarrollo de nuestro país. 
 
“No aspiro a ser un gran orador, alguien que encante con sus discursos; aspiro a dar resultados 
tangibles a la sociedad mexicana”, dijo en estos días el Presidente electo, Enrique Peña Nieto. Pues 
bienvenida su determinación, para acabar con el diluvio verborreico que ahoga la vida pública 
mexicana, empezando con la cotidiana verborrea presidencial, que incluso no respeta sus estancias en 
el extranjero y aborda allá temas delicados de la política nacional, como la andanada contra miembros 
del PAN, acusados por el presidente Calderón, en conferencia de prensa ¡en Rusia!, de que le habían 
pedido que apoyara la campaña presidencial de Josefina Vázquez Mota, “mucho más allá de los 
límites legales”. 
 
Es urgente, pues, menos palabrería y más resultados para resolver los ingentes problemas no 
resueltos en el país. Para empezar, uno de los más acuciantes, la carnicería humana que no para, los 
ejecutados y los muertos en enfrentamientos con las fuerzas del orden, que suman miles cada mes, 
los crímenes asociados, como la extorsión y el secuestro, y muchos otros delitos en que la inventiva 
nacional parece no tener límite, con toda la inseguridad y el temor que se genera en las poblaciones y 
sus repercusiones destructivas en la economía. 
 
Luego hace falta, como decía yo en artículo hace tiempo: “Un macro esfuerzo nacional a favor de los 
jóvenes”. Contra las cuentas alegres de la fuente presidencial, los datos más recientes siguen siendo 
nada halagüeños: la cobertura en los diversos niveles de escolaridad para atender a la población 
existente de niños y jóvenes dista de ser suficiente, y lo mismo sucede respecto a la calidad de la 
educación y a las condiciones materiales, instalaciones y equipamiento de las escuelas. La importante 
y decisiva participación de los maestros está envuelta en un embrollo que requiere una urgente y 
moderna solución. 
 
Se pregona desde el gobierno que en México se titulan cada año 113 mil ingenieros, “un número 
mayor que en Brasil, Alemania o Canadá”, pero no se dice el desempleo al que se enfrentan; o los 
bajos salarios, cuando un trabajador ambulante puede ganar fácilmente más ingresos que un 
profesionista titulado. Es altísimo el número de jóvenes que no estudian ni trabajan; ¡ah!, pero la 
Secretaría de Educación Pública busca justificar este fracaso nacional con una argumentación obvia: 
que los “ninis” “realizan funciones y actividades socialmente útiles ya que buscan trabajo o colaboran 
con las tareas del hogar, por lo que es incorrecto decir que son improductivos o están ociosos”. 
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 No se aduce esto, se señala el gran fracaso de una política que no es capaz de darles oportunidades 
de estudio o empleo. 
 
En la politiquería tradicional, existía el truco de crear problemas para luego resolverlos y pararse el 
cuello; ahora con el actual gobierno se crean los problemas pero no se solucionan, sino que se busca 
que los resuelvan “la mano invisible” o los extranjeros. Así pasa con Pemex; que si se descuidó el 
abastecimiento de gas, el director del organismo Juan José Suárez Coppel declara que “no es ni un 
problema federal ni de la paraestatal, aunque sí se requiere modificar el marco legal actual”. Y para 
“modernizar” Pemex propone “eliminar lo paraestatal de la empresa” y que las contrataciones “no estén 
sujetas a la Ley de Adquisiciones ni a la de Obra Pública”. Pero sí “deberá sujetarse al derecho 
mercantil para la emisión de acciones, el pago de dividendos y se le permita realizar alianzas 
estratégicas”, aunque, claro, “sería eliminada la clasificación de áreas estratégicas y se darían 
concesiones para que cualquier empresa que tiene el interés de explotar en México, pueda hacerlo”. 
Esta es la “línea” que el gobierno de Calderón quiere dar a la nueva administración. 
 
Pero en todo el espectro político del país ya se reacciona contra la verborrea triunfalista calderoniana, 
que cada vez queda más aislada. Se genera una mayor disposición al diálogo y a los acuerdos 
políticos, lo que debe impulsar la entrada a una etapa en la que todos juntos, ciudadanos, 
organizaciones civiles y empresariales, las diversas fuerzas políticas y sus organizaciones y partidos, 
incluido el propio partido del presidente,  gobiernos en todos los niveles, trabajen unidos, ardua pero 
alegremente, en pro de las mejores causas comunes, con el propósito de alcanzar resultados 
verificables en el corto plazo, en favor del interés general, lo que es decir favoreciendo más a los que 
menos tienen, para borrar en un corto lapso las abismales diferencias económicas y sociales ente los 
mexicanos, uno de nuestros principales lastres en el camino de conformar una fuerte nación. 
 
Este momentum parece estar siendo bien entendido por el presidente electo Enrique Peña Nieto, con 
la actitud de atraer al diálogo a los representantes de las diversas fuerzas políticas. Ya lo hizo con 
dirigentes y gobernadores del PAN (aunque se impone un deslinde del Calderón triunfalista y sofista), y 
pronto podría hacer lo mismo con los del PRD. Así, en diferentes instancias del equipo de Peña Nieto 
se producen declaraciones para la conformación de un programa de gobierno con visión plural, en 
favor del interés general, declaraciones a las que debe exigírseles su concreción en resultados en un 
breve plazo. El propio presidente electo dijo esta semana, en reunión con el titular de la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo Económicos, José Ángel Gurría: “una vez más dejo subrayada mi 
mayor prioridad; voy a trabajar por quienes menos tienen, a combatir la pobreza y la desigualdad”, y 
los detalles que dio parecen congruentes con este objetivo. 
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Luego, Gurría dijo en esa ocasión algo importante, que aceptó de hecho EPN: “el país requiere de 
acuerdos políticos de gran alcance que pongan fin a la influencia de los poderes fácticos y que 
permitan que las reformas no sólo se negocien y se legislen, sino que además rindan frutos”. Claro que 
un equilibrio que satisfaga el interés general implica también sacrificios parciales de las posiciones de 
las diferentes fuerzas políticas, económicas y sociales: disminuir la influencia de los poderes fácticos, 
tiene que ir de la mano con la transparencia y democracia sindicales, que a su vez debe ir a la par del 
mantenimiento de los derechos laborales básicos y de la desmonopolización de la economía 
mexicana. 
 
Ya en ocasiones recientes, relevantes miembros del equipo de Peña Nieto o de su partido han 
introducido importantes modulaciones a la “reforma laboral” que será parte central del proceso político 
próximo en el nuevo Congreso. En Chihuahua, el mes pasado, Luis Videgaray, responsable de 
Políticas Públicas del equipo de EPN, señaló: “cualquier reforma laboral que promueva Enrique Peña 
Nieto tendrá que incluir una reforma en transparencia sindical”. Este mensaje tendrá que ser entendido 
por las dirigencias sindicales del propio PRI, que no pueden ya resistirse a la modernización del viejo 
sindicalismo, aceptando otra relevante advertencia, la de Manlio Fabio Beltrones, coordinador del PRI 
en la Cámara de Diputados, acerca de que su bancada “aspira a consolidar la economía de mercado 
con una legislación que genere empleo y haga valer las conquistas de los trabajadores, es decir, no 
queremos una sociedad de mercado que conculque los derechos laborales” (La Crónica, 10se12). 
 
Y también se habla de moderar la preferencia excesiva por las inversiones extranjeras, que significan 
la venta de porciones crecientes de las propiedades nacionales al exterior, y de que más bien se 
requiere promover el ahorro y la inversión de mexicanos, con menores cargas en los créditos a la 
producción y mejores tasas de interés para los ahorradores nacionales. Igual, la promoción de una 
política industrial que impulse la integración productiva nacional, con participación de nuevos 
inversionistas, en particular medianos y pequeños, lo que ayudará también a la desmonopolización del 
país. Si se hacen efectivos todos estos planteamientos, con menos verborrea y palabrería en el nuevo 
Congreso, serán alcanzables los acuerdos que de verás produzcan resultados para destrabar la 
negociación política general y relanzar el desarrollo del país. 
 
Esta significa, desde luego, limar las posiciones extremistas, buscar los acuerdos convenientes para la 
mayoría y para el país en su conjunto. De otra parte, la sociedad misma, los mexicanos, tenemos que 
promover un movimiento de consciencia para modificar nuestras propias conductas impropias, 
nuestros modos de ser antisociales, para no esperar que todo sea hecho por otros, el gobierno los 
vecinos u otros pueblos, sino para acometer los esfuerzos propios. 
 
Menos verborrea y más resultados. Y mucho menos teatro y culto a la personalidad. 
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